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«Зеленые» 
профессии 
в тренде

В сфере профобразования 
создаются новые 
специальности 
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Судя по официальной ста-
тистике соседней страны, 

карабахским армянам неуют-
но на «исторической родине», 
и их скоро совсем не останет-
ся там, куда они рвались осе-
нью прошлого года.  

Фидан САЛМАНЛЫ 

Магическая цифра 17,7 тыс. уже 
дважды встречается в статотчетах 
- именно столько потенциальных 
граждан Азербайджана армянской 
национальности покинули пределы 
Армении в прошлом году, к июню 

этого года столько же человек ре-
шили связать дальнейшую судьбу, 
как свою, так и потомков, с чужби-
ной. Правда, из них 10 тыс. как бы 
вернулись, но только для оформ-
ления документов - они больше не 
привязаны к очагам, где, согласно 
их «истории», проживали последние 
1,5 млн лет, «породив азыхантропа». 

Можете смеяться, но в армян-
ском варианте известная во всем 
мире Азыхская пещера фигуриру-
ет как «первая стоянка современно-
го человека», хотя там нашли лишь 
фрагмент челюсти девочки-подростка 
допотопных времен, когда не было 

даже неандертальцев, не то чтобы 
этнических образований. 

В этой связи разительный кон-
траст обнаруживается при истории 
Общины Западного Азербайджана, 

крепко привязанной к своей земле, 
но насильственно изгнанной при со-
действии солдат и офицеров совет-
ской армии. 

Бесы попутали, однако…
Карабахских армян «страхи» гонят из региона
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На днях в Баку состоялось 
пятое заседание российско- 

азербайджанского экспертно-
го совета. Данная переговор-
ная платформа была создана в 
2021 году и все эти годы попе-
ременно проводила свои заседа-
ния как в Москве, так и в Баку. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Выступивший на заседании по-
мощник Президента Азербайджан-
ской Республики - заведующий отде-
лом по вопросам внешней политики 
Администрации Президента Хикмет 
Гаджиев заявил, что отношения между 
Азербайджаном и Россией сегодня 
находятся на самом высоком уровне, 
и этому способствует подписанная 
в феврале 2022 года Декларация о 
союзническом взаимодействии.

Начальник Управления Пре-
зидента Российской Федерации 
по межрегиональным и культур-
ным связям с зарубежными стра-
нами Игорь Маслов заявил, что 
решение о создании российско-
азербайджанского экспертного со-
вета является верным и плодотвор-
ным и сфера интересов этой пере-
говорной платформы расширена 
с двусторонней до региональной 
и глобальной проблематики.

Своим мнением по поводу про-
шедшего в Баку экспертного заседа-
ния и в целом азербайджано-россий-
ских отношений в интервью газете 
«Бакинский рабочий» поделился 
председатель правления Центра 
анализа международных отноше-
ний Азербайджанской Республи-
ки Фарид Шафиев.

Полезный формат
Российско-азербайджанский экспертный совет - это 
реальное влияние, а не абстрактные рассуждения

Принимая во внимание Поста-
новление Милли Меджлиса Азербайд-
жанской Республики «Об обращении 
к Президенту Азербайджанской Ре-
спублики в связи с назначением вне-
очередных выборов в Милли Медж-
лис Азербайджанской Республики» 
от 21 июня 2024 года №1174- VIQR  
и Постановление Пленума Консти-
туционного суда Азербайджанской 
Республики «О проверке соответ-
ствия Постановления Милли Медж-
лиса Азербайджанской Республики 
«Об обращении к Президенту Азер-
байджанской Республики в связи с на-
значением внеочередных выборов 
в Милли Меджлис Азербайджан-
ской Республики» от 21 июня 2024 
года Конституции Азербайджанской 

Республики» от 27 июня 2024 года, 
руководствуясь частью I статьи 981 
и пунктом 1 статьи 109 Конституции 
Азербайджанской Республики, по-
становляю:

1. Распустить Милли Меджлис 
Азербайджанской Республики ше-
стого созыва.

2. Назначить внеочередные вы-
боры в Милли Меджлис Азербайд-
жанской Республики на 1 сентября 
2024 года.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 28 июня 2024 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О роспуске Милли Меджлиса Азербайджанской 
Республики шестого созыва и назначении 
внеочередных выборов в Милли Меджлис 

Азербайджанской Республики
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О том, какая роль отводит-
ся географическому фак-

тору в большой геополитике, 
сказано и написано немало. Без 
географии политический мир 
неполный и даже бессмыслен-
ный. А если еще вспомнить, что 
с древнейших времен все вой-
ны и бойни закручивались во-
круг завоеваний пространств 
и выгодных территорий, то ста-
новится понятно, почему гео-
графический фактор выступает 
востребованным регулятором 
политических трендов. 

Тофик АББАСОВ,
политический обозреватель

Наверное, единственная напасть, 
которая должна обходить стороной 
профессиональных политиков, это 
топографический кретинизм - син-
дром, присущий недалеким людям 
с рассеянной памятью. Вычерчива-
ющие линии разломов на политиче-

ских картах стратеги, а за разлома-
ми непременно кроются стратеги-
ческие интересы, по долгу службы 
обязаны быть на короткой ноге с ге-
ографическими и топографически-
ми величинами и обозначениями. 

Если экономисты неустанно по-
вторяют, что деньги любят счет, то 
политики руководствуются прин-
ципом, согласно которому «страте-
гические расчеты обязывают точно 
вычислять расстояния и маршруты 
и не путать адреса».

Но вот получается незадача с ви-
дениями и расчетами западных по-
литиков, когда им приходится изъяс-
няться с союзниками и с теми, в ком 
они видят единомышленников, и пред-
лагают им братание. Случаются не 
только досадные казусы, но и непро-
стительные просчеты. А повторя-
ются нежелательные явления, ког-
да дело касается вопросов защиты 
прав и интересов не только наро-
дов, но и отдельных людей. 

Мир и безопасность - наднациональны
У Баку один-единый дружелюбный стандарт 

ко всем членам сообщества

28 июня Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял помощника госу-
дарственного секретаря США по 
делам Европы и Евразии Джейм-
са О'Брайена. 

Джеймс О'Брайен с удовлетво-
рением отметил состоявшийся не-
давно телефонный разговор гос-
секретаря США Энтони Блинкена 
с Президентом Ильхамом Алиевым 

и проведенные в ходе него обсужде-
ния. Он подчеркнул приверженность 
США продвижению региональной 
мирной повестки дня и готовность 
Соединенных Штатов поддержать 
этот процесс. Джеймс О'Брайен отме-
тил важность сотрудничества меж-
ду Азербайджаном и США в различ-
ных сферах, в том числе дальнейшего 
развития наших отношений на стра-
тегическом уровне. В этом контек-
сте были обсуждены вопросы, свя-

занные с региональным сотрудни-
чеством, Средним коридором и др.

С удовлетворением вспомнив 
свой телефонный разговор с Энто-
ни Блинкеном, Президент Ильхам 
Алиев сказал, что в ходе него был об-
сужден широкий спектр отношений.

Было подчеркнуто, что между 
Азербайджаном и США с первых 
дней независимости нашей страны 
было налажено успешное сотрудни-
чество в различных сферах.

В ходе беседы были отмечены 
роль Азербайджана в энергети-
ческой безопасности Европы, со-
трудничество между Азербайджа-
ном и США в энергетической сфере, 
эффективные и полезные консуль-
тации делегаций двух стран, прово-
димые в рамках СОР. Было подчер-
кнуто, что США и впредь продолжат 
оказывать поддержку для успешно-
го проведения COP29.

АЗЕРТАДЖ

Продвигая мирную повестку
Президент Ильхам Алиев принял помощника госсекретаря США по делам Европы и Евразии 
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Азербайджан стал центром не 
только обсуждений борьбы 

с глобальным изменением кли-
мата, но и предстоящего приня-
тия важнейших решений финан-
сирования и прозрачной отчет-
ности на данном направлении. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Президент Ильхам Алиев, прини-
мая заместителя генсека ООН и ис-
полнительного директора Программы 
ООН по окружающей среде (UNEP) 
Ингер Андерсен, особый упор сде-
лал на объединительную миссию, 
которую добровольно взял на себя 
официальный Баку, расценив еди-
ногласную поддержку мировым со-
обществом председательства Азер-
байджана на COP29 как показатель 
доверия к нашей стране. 

Впрочем, кому как не высокопо-
ставленной гостье из Нью-Йорка знать 
о количестве и важности инициатив 
главы государства, выдвинутых в сте-
нах Генассамблеи ООН, в частности, 
за время четырехлетнего лидерства 
в Движении неприсоединения в 2019-
2023 годах. Тогда не только бедней-
шие страны убедились, насколько 

Президент Ильхам Алиев привер-
жен данному слову, но и самые со-
стоятельные столицы коллективно-
го Запада были отучены от «вакцин-
ного национализма», поделившись 
сотнями миллионов доз с теми, кто 
в них нуждался больше всего. Моло-
дой Стране огней удалось методиче-
ски выверенно с самых высоких три-
бун доводить до внимания наиболее 
непонятливых эгоистов, что панде-
мия не ограничивается частоколом 
либо околицей чьих-то границ, а по-
тому во время глобального заболева-
ния следует не прятать голову в пе-
сок, а использовать этот шанс для 
налаживания хороших отношений 
со всеми игроками. 

Надежный партнер для всех
Подготовка к глобальной климатической 
конференции СОР29 идет полным ходом 

Ильхам АЛИЕВ:

Отрадно, что страны, 
зависимые от импор-
та газа, ищут самых 
надежных и долгосроч-
ных партнеров в Баку, 
и это потому, что наше 
слово так же ценно, как 
и наша подпись 
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В НОМЕРЕ
Тайна тайн прозы Камала Абдуллы
Познавательное путешествие 
по страницам произведений 
народного писателя  7
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Руководствуясь пунктом 32 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, в целях обеспече-
ния исполнения «Соглашения об эко-
номическом сотрудничестве между 
Правительством Азербайджанской 
Республики и Советом Министров 
Республики Албания», подписанно-
го 1 марта 2024 года в городе Баку 
и утвержденного Указом Президен-
та Азербайджанской Республики от 
6 мая 2024 года №56, и дальнейше-
го расширения связей между двумя 
странами постановляю:

1. Утвердить следующий состав 
Совместной межправительственной 
комиссии по экономическому со-
трудничеству между Правительством 
Азербайджанской Республики и Со-
ветом Министров Республики Алба-
ния со стороны Азербайджанской 
Республики:

сопредседатель комиссии
министр энергетики Азербайд-

жанской Республики
члены комиссии
заместитель министра иностран-

ных дел Азербайджанской Республики
заместитель министра экономи-

ки Азербайджанской Республики
заместитель министра сельско-

го хозяйства Азербайджанской Ре-
спублики

заместитель министра культу-
ры Азербайджанской Республики

заместитель министра цифро-
вого развития и транспорта Азер-
байджанской Республики

заместитель министра экологии 
и природных ресурсов Азербайд-
жанской Республики

заместитель министра науки 
и образования Азербайджанской 
Республики

заместитель председателя Агент-
ства продовольственной безопасно-
сти Азербайджанской Республики

заместитель председателя Госу-
дарственного агентства по туриз-
му Азербайджанской Республики

вице-президент Государствен-
ной нефтяной компании Азербайд-
жанской Республики

председатель правления полно-
мочной структуры Свободной эко-
номической зоны Алят

Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Азербайджанской Республи-
ки в Республике Албания.

2. Совместной межправитель-
ственной комиссии, предусмотрен-
ной частью 1 настоящего Распоряже-
ния, осуществить соответствующие 
меры, направленные на регулирова-
ние и дальнейшее расширение свя-
зей по экономическому сотрудниче-
ству между Азербайджанской Ре-
спубликой и Республикой Албания.

3. Министерству иностранных 
дел Азербайджанской Республики 
направить стороне Республики Ал-
бания соответствующее уведомление 
о составе Совместной межправитель-
ственной комиссии, предусмотрен-
ной частью 1 настоящего Распоря-
жения, со стороны Азербайджан-
ской Республики.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 28 июня 2024 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О составе Совместной межправительственной 
комиссии по экономическому  

сотрудничеству между Правительством  
Азербайджанской Республики  

и Советом Министров Республики Албания  
со стороны Азербайджанской Республики

Министр иностранных дел Азер-
байджана Джейхун Байрамов 
встретился 28 июня с находя-
щимся с визитом в нашей стра-
не помощником госсекретаря 
США по делам Европы и Ев-
разии Джеймсом О'Брайеном.

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел, в ходе встречи об-
суждались вопросы двусторонней 
и многосторонней повестки сотруд-
ничества между нашими странами, 
нынешнее состояние и перспективы 
процесса нормализации отношений 
между Азербайджаном и Армени-
ей на двусторонней основе, а также 
региональные вопросы.

Отмечена важность развития дву-
сторонних отношений между Азер-
байджаном и США по ряду направ-
лений в рамках исторических свя-
зей и взаимных интересов.

Министр Джейхун Байрамов про-
информировал противоположную 
сторону о ситуации в регионе в пост-
конфликтный период и перегово-

рах по мирному соглашению меж-
ду Азербайджаном и Арменией. Он 
подчеркнул, что Азербайджан, как 
инициатор основных элементов мир-
ного процесса с Арменией, заинте-
ресован в установлении мира и ста-
бильности в регионе.

Глава МИД Азербайджана об-

ратил внимание собеседника на то, 
что, несмотря на значительный про-
гресс по проекту, есть необходимость 
в отказе Армении от сохраняющихся 
в ее конституции и законодательных 
актах притязаний на территориаль-
ную целостность и суверенитет на-
шей страны, а также внесении этой 

страной изменений в конституцию.
Кроме того, заявлено, что полити-

ка милитаризации Армении не слу-
жит миру и стабильности в регионе.

В ходе встречи состоялся обмен 
мнениями по другим двусторонним 
и региональным вопросам, представ-
ляющим взаимный интерес.

Вектор многостороннего сотрудничества
Министр иностранных дел Азербайджана обсудил региональные вопросы с помощником госсекретаря США

Организации и компании, уча-
ствовавшие в Международном 
форуме «Солидарность во имя 
зеленого мира: от отходов к цен-
ности для устойчивого будуще-
го», приняли 28 июня Бакинскую 
инициативу «Ноль отходов».

Выступая на мероприятии, заве-
дующий сектором Министерства эко-
логии и природных ресурсов Мех-
ман Набиев отметил, что подготов-
лен призыв с целью использования 
компаниями и организациями по соб-
ственной инициативе новейших до-
стижений в области управления от-
ходами, применения современного 
опыта и учета в будущем ответствен-
ности производителя в сферах дея-
тельности: «В призыве нашла отраже-
ние запланированная работа в обла-
сти применения как ответственности 
производителей, так и ноля отходов, 
современных технологий и «зеленой» 
экономики. Инициативу подписали 
несколько компаний, в связи с чем 
в министерстве была проведена встре-
ча. Призыв остается открытым, же-
лающие присоединиться к инициа-
тиве могут подписать ее».

Затем был зачитан текст Бакин-
ской инициативы «Ноль отходов».

Компании и организации, присо-
единившиеся к Бакинской инициа-
тиве, выразили правительству Азер-
байджана глубокую признательность 
за проведение 29-й сессии Конферен-

ции сторон Рамочной конвенции Ор-
ганизации Объединенных Наций об 
изменении климата (СОР29) и вы-
соко оценили объявление 2024 года 
«Годом солидарности во имя зелено-
го мира».

В Бакинской инициативе также 
говорится: «Осознавая актуальность 
глобальных проблем окружающей сре-
ды, заявляем о своей приверженности 
Парижскому соглашению и повестке 
Целей устойчивого развития до 2030 
года. В соответствии с этими и други-
ми международными рамками, сто-
роной которых является Азербайд-
жан, поддерживаем осуществление 
стратегий, поощряющих устойчивое 
развитие и направленных на сниже-
ние воздействия изменения климата.

Поощряя в Азербайджане инно-
вационные решения в области вто-
ричной переработки, компостирова-
ния или вторичного использования 
с соблюдением качества и безопас-
ности продукции, принимаем необ-
ходимость управления отходами по 
модели Расширенной ответственно-
сти производителя.

Заявляем, что приложим усилия 
для внесения вклада в поддержку ин-
новационных проектов, направлен-
ных на развитие экологически чистых 
технологий упаковки и передовых ре-
шений в области управления отхода-
ми, и тем самым в обеспечение более 
устойчивого будущего.

Мы принимаем необходимость 

создания в Азербайджане рациональ-
ной и эффективной системы управ-
ления отходами, включающей ком-
плексные решения для сбора, сорти-
ровки и переработки отходов.

Подчеркиваем важность сотруд-
ничества с Министерством экологии 
и природных ресурсов Азербайджан-
ской Республики, ОАО «Чистый город», 
местными органами власти и други-
ми основными партнерами для раз-
работки и осуществления политики 
и правил с целью улучшения прак-
тики сокращения отходов и устой-
чивого управления ими.

Будучи привержены прозрачности 
и отчетности, подтверждаем значе-
ние ежегодного отслеживания наше-
го продвижения к целям по сокраще-
нию отходов и открытого доведения 
до общественности наших успехов.

Подчеркиваем значение участия 
в просветительских инициативах для 
доведения до общественности важ-
ности сокращения отходов, перера-

ботки и ответственного потребления.
Мы изучим и будем поощрять 

возможности партнерства с нацио-
нальными и международными ком-
паниями для участия в инициативах 
«Ноль отходов» и тем самым поддер-
жим коллективные действия, направ-
ленные на устойчивость.

Наконец, наша цель заключает-
ся в способствовании применению 
в Азербайджане модели циклической 
экономики, где отходы сведены к ми-
нимуму, ресурсы оптимизированы, 
а естественная среда сохраняется для 
грядущих поколений.

Мы, подписавшиеся под данной 
инициативой, понимаем значение кол-
лективных усилий по обеспечению 
устойчивого будущего в Азербайд-
жане и мире и остаемся приверже-
ны данным принципам».

Стороны, подписавшие Бакин-
скую инициативу, заявили о твер-
дой приверженности ее принципам 
и целям.

Ноль отходов
Принята Бакинская инициатива 

Находящийся с визитом в Азер-
байджане помощник госсекре-
таря США по вопросам Европы 
и Евразии Джеймс О'Брайен дал 
брифинг для журналистов, со-
общает АПА.

В частности, Джеймс О'Брайен за-
явил, что на встречах в Баку были рас-
смотрены ситуация в регионе и воз-
можности совместной, эффективной 
работы наших правительств. «Я упо-
мяну несколько конкретных вопро-
сов, которые мы обсуждали. В част-
ности, с Президентом, а затем с мини-
стром иностранных дел, советником 
по национальной безопасности и со-
ветником по специальным проектам 
мы рассмотрели ситуацию в регионе 
от Центральной Азии до Атлантиче-
ского океана. Если рассмотрим, как 
события последних лет способство-
вали тому, что Азербайджан играет 
ключевую роль в переформирова-
нии политики этого региона, то уви-
дим важный момент для достижения 
мира с Арменией. Это путь, который 
позволяет как разрешить многолет-
ний спор между странами, так и на-
ладить мирное соседство в будущем».

Этот процесс, подчеркнул О'Брай-
ен, также принесет пользу региону 
в целом: «Потому что мы думаем, что 

их (Азербайджан и Армения - прим.
Ред.) сотрудничество улучшит как 
взаимодействие в сфере безопасно-
сти с соседями, так и создаст усло-
вия для транспортировки товаров 
из Центральной Азии, Азербайджа-
на, оттуда через Грузию и Армению 
на глобальные рынки. Это пойдет на 
пользу каждой стране и создаст боль-
шие экономические возможности для 
основных транзитных стран - Азер-
байджана и Армении. Мы обсужда-
ем важность работы над этим, и обе 
стороны говорят, что они очень за-
интересованы в реализации этого».

Дипломат также коснулся  

907-й поправки. «Не думаю, что у на-
шего Конгресса есть желание рассмо-
треть отмену 907-й поправки, но есть 
исключения. Каждая администра-
ция, будь то республиканцы или де-
мократы, принимала решения об от-
казе от нее, когда того требовали об-
стоятельства. В настоящее время мы 
продолжаем анализировать текущую 
ситуацию. На мой взгляд, у нас с Баку 
очень прочные деловые отношения. 
В частности, эти отношения охваты-
вают сферы безопасности и сотруд-
ничества, которым не может поме-
шать 907-я поправка», - сказал Джеймс 
О'Брайен, подчеркнув, что две стра-

ны находят очень эффективные спо-
собы взаимодействия друг с другом. 
«У нас очень тесное и глубокое со-
трудничество во многих областях. 
Так что я не думаю, что это (907-я по-
правка - прим.Ред.) является препят-
ствием. Это лишь одна из проблем, 
над решением которых мы совмест-
но работаем», - добавил дипломат.

Джеймс О'Брайен также сказал, 
что они обсудили председательство 
Азербайджана в COP29 и перегово-
ры по изменению климата. «США ре-
шительно поддержали ту роль, кото-
рую играет Азербайджан, оказали 
в этом вопросе больше консультатив-
ной и технической поддержки. Мы 
считаем, что изменение климата явля-
ется серьезной проблемой для мира, 
и эта конференция дает нам возмож-
ность добиться реального прогресса 
в некоторых вопросах, которые необ-
ходимы для ускорения перехода на 
возобновляемое топливо и решения 
этого процесса», - сказал О'Брайен, 
подчеркнув, что у США эффектив-
ное сотрудничество с Азербайджа-
ном в различных сферах.

Дипломат также отметил, что 
в ходе встреч были обсуждены во-
просы прав человека и демократии.

Ю.АББАСЗАДЕ

Ведущий актор региона
Джеймс О'Брайен: Азербайджан играет ключевую роль в переформировании политики Южного Кавказа

Находящийся с официальным 
визитом в Венгрии министр обо-
роны Азербайджанской Респу-
блики генерал-полковник Закир 
Гасанов 28 июня встретился с ми-
нистром обороны этой страны 
Кристофом Салай-Бобровнички.

Как сообщили в пресс-службе 
Министерства обороны, сначала был 
возложен венок на Площади Героев 
в Будапеште.

На церемонии официальной встре-
чи, состоявшейся в Министерстве обо-
роны Венгрии, главы оборонных ве-
домств прошли перед почетным ка-
раулом. В сопровождении военного 
оркестра были исполнены государ-

ственные гимны обеих стран, после 
чего была оставлена памятная запись 
в Книге почетных гостей.

На встрече было отмечено успеш-
ное развитие двусторонних отноше-
ний между Азербайджаном и Вен-
грией. Подчеркивалась значимость 
подобных визитов с точки зрения 
расширения связей в военной, во-
енно-технической и военно-образо-
вательной областях.

Стороны провели обстоятель-
ный обмен мнениями о перспекти-
вах развития совместного военного 
сотрудничества и по ряду вопросов, 
представляющих взаимный интерес.

В заключение состоялась пресс-кон-
ференция.

Расширяются связи
Обсуждены перспективы развития военного  
сотрудничества между Азербайджаном и Венгрией

В Иране прошли внеочеред-
ные президентские выборы. 
Избирательные участки для 
голосования открылись по 
всей стране в 08.00 по мест-
ному времени.

Одним из первых после от-
крытия избирательных участков 
проголосовал руководитель и ду-
ховный лидер Ирана аятолла Али 
Хаменеи. 

Представитель избирательно-
го штаба Исламской Республики 
Мохсен Эслами сообщил, что за-
крытие участков запланировано 
на 18.00, но в случае возникнове-
ния необходимости есть возмож-
ность продлить их работу.

И такая возможность появи-

лась: вначале работа избиратель-
ных участков была продлена с 18.00 
до 20.00, а позже - с 22.00 до по-
луночи. Телеканал IRIB объяснил 
это большими очередями, которые 
выстроились к избирательным ур-
нам после того, как спала дневная 
жара, достигшая в Тегеране отмет-
ки в 36 градусов по Цельсию. Со-
общается, что на юго-западе Ира-
на столбики термометров вообще 
поднимались выше 46 градусов.

В выборах в Иране участвова-
ли четверо претендентов на пре-
зидентское кресло: консерваторы 
Мохаммад Багер Галибаф, Саид 
Джалили, Мостафа Пурмохаммади 
и реформист Масуд Пезешкиан.

Отдел политики

Иранцы голосуют за…
В ИРИ прошел первый тур выборов президента
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Азербайджан, и без того имею-
щий надежное орудие укрепления 
связей с большинством членов Ев-
росоюза в виде трубопровода «Юж-
ный газовый коридор», имеет солид-
ные козыри для того, чтобы в каче-
стве председателя COP29 внести 
вклад в процесс укрепления соли-
дарности между глобальным Югом 
и глобальным Севером в вопросе из-
менений климата. А практики наве-
дения мостов между различными, 
порой непримиримыми цивилиза-
циями, выстраивания прочного до-
верия и солидарности между страна-
ми мира нашей стране не занимать, 
что показывает история последних 
30 с лишним лет.  

Глава государства в своем недавнем 
выступлении на открытии 29-й Меж-
дународной выставки «Нефть и газ 
Каспия» и 12-й Каспийской между-
народной выставки «Энергетика и зе-
леная энергия» - Caspian Power в рам-
ках Бакинской энергетической неде-
ли откровенно высказался по поводу 
национального секрета успешности: 
«Сейчас ведутся активные перего-
воры с рядом европейских стран для 
обеспечения их энергетической, а зна-
чит, и национальной безопасности за 
счет «голубого топлива» из азербайд-
жанского сектора Каспия. Отрадно, 
что страны, зависимые от импорта 
газа, ищут самых надежных и долго-
срочных партнеров в Баку, и это по-
тому, что наше слово так же ценно, 
как и наша подпись. Все подписанные 
за последние 30 лет контракты пол-
ностью выполнены, ратифицирова-
ны парламентом и приобрели силу 
закона. Ни одно слово в них не было 
изменено. Это и есть уровень дове-
рия, выстраиваемого десятилети-
ями, в результате которого мы на-
блюдаем очередное бурное развитие 
- на этот раз в секторе возобновля-
емых энергоресурсов». 

Но есть еще один секрет из се-
рии домашнего задания - за неделю 
до того, как вернуться во власть 15 
июня 1993 года, в Гяндже общенацио-
нальный лидер Гейдар Алиев провел 
переговоры с мятежным полковни-
ком Суретом Гусейновым и, несмо-
тря на огромную разницу в политиче-
ском весе, общался с ним на равных 
более суток, с небольшим переры-
вом, склонив последнего аргумента-
ми в пользу прекращения граждан-
ской войны. Именно тогда был дан 
старт «мягкой силе», после чего все 
заговорили о необходимости про-
движения национальных интересов 
путем переговоров. 

Прошло совсем немного времени 
и все увидели, что благодаря Фонду 
Гейдара Алиева сила трансформиро-
валась в мощь, когда эти самые инте-
ресы начали продвигаться не толь-
ко внутри страны, но и на междуна-
родной арене, и не только силой, но 
и путем популяризации националь-
ной культуры, образования, спорта, 
туристического и гастрономическо-

го потенциалов. Термин британских 
политологов soft power, впрочем, под-
разумевает не силу, а именно мощь, 
которую многие столицы хотели бы 
применить, да не получается у них 
формировать имидж не за счет при-
ложения целенаправленных усилий, 
а за счет создания соответствующих 
условий. Это тот случай, когда образ 
жизни общества, нации и государ-
ства является цельным и естествен-
ным, а тотальные достижения в сфе-
ре толерантности, общечеловеческих 
ценностей и социальных услуг стано-
вятся привлекательными для других. 

То есть «мягкая мощь» - это не 
продавливающая все и вся политика 
государства, а совокупная деятель-
ность различных институтов стра-
ны, включая общественные и част-
ные. Визуально эту политику мож-
но сравнить с созревшим цветком 
одуванчика или тополиным пухом, 
у которых есть множество «ножек-ле-
тучек», содержащих семена. После 
созревания они под внешним воздей-
ствием распространяются в разные 
стороны, а, достигнув земли, пуска-
ют корни при соответствующих об-
стоятельствах, расширяя ареал оби-
тания данного вида растений. 

Как говорится, не было бы сча-
стья, да несчастье помогло: незави-
симо от объективных оценок имен-
но карабахский конфликт стал фак-
тором, подтолкнувшим в середине  
1990-х политическое руководство стра-
ны к формированию направлений 
ценных инициатив чуть раньше, чем 
это сделали другие государства по-
стсоветского пространства. Объек-
тивные причины были против само-

го сценария преобразования Страны 
огней во флагмана глобальных про-
цессов. Это и проигрыш в первой го-
рячей фазе карабахского конфликта, 
и потеря официальным Баку контро-
ля над пятой частью своей террито-
рии, и наличие более 1 млн бежен-
цев и вынужденных переселенцев, 
и гиперинфляция, и лишение произ-
водственниками, транспортниками 
и службами сбыта былых интегра-
ционных связей на постсоветском 
пространстве. 

Кстати, тотальная безработи-
ца и закрытие большинства рабо-
чих мест даже для бюджетных ор-
ганизаций довели уровень бедности 
до 50% в масштабах страны, и тогда  
Гейдар Алиев сделал тонкий ход, на-
чав формирование на международ-
ном уровне стойкой ассоциации по-
нятия «Карабах» с Азербайджаном. 
Международное право хоть и не ста-
вило под сомнение территориаль-
ную целостность государства, но на 
уровне Совбеза ООН были приня-
ты четыре резолюции, а для многих 
политиков вполне рабочим был тер-
мин «Нагорный Карабах», ассоции-
ровавшийся с армянским населением. 

«Контракт века», подписанный 
во Дворце «Гюлистан» 20 сентября 
1994 года с ведущими нефтяными 
компаниями мира, стал ледоколом 
размораживания информационной 
блокады, а также повышения реаль-
ного веса Азербайджана в существу-
ющей системе международных отно-
шений. В рамках реализации этой 
политики Гейдар Алиев год спустя 
заключил второй крупный контракт 
- на разработку месторождения с го-

ворящим названием «Карабах». Спу-
стя несколько лет был введен в экс-
плуатацию нефтепровод Баку-Тби-
лиси-Джейхан, ставший и символом 
успешной внешнеэкономической де-
ятельности, и «ракетой-носителем», 
благодаря которой на мировых бир-
жах появилась марка самой высоко-
качественной нефти аzeri light. 

То есть наша страна благодаря 
общенациональному лидеру стала 
гораздо чаще упоминаться в миро-
вых СМИ в позитивном ключе, в то 

время как армянские президенты из 
года в год летали по миру с протя-
нутой рукой, окончательно раздоса-
довав диаспору. Более того, офици-
альный Баку уже при Гейдаре Али-
еве развернул бурную деятельность 
в рамках UNESCO, добившись того, 
что к 2000 году жемчужины нацио-
нальной литературы, архитектуры, 
культуры и гастрономии вошли в спи-
сок всемирного материального и не-
материального наследия. Так, чет-
верть века назад в заветный перечень 
были включены Старая крепость, Дво-
рец Ширваншахов и Девичья башня, 
а при действующем главе государ-
ства в 2007 году туда был включен 
Гобустанский заповедник с наскаль-

ными рисунками. Год спустя список 
пополнился праздником Новруз, му-
гамом и искусством ашугов, затем 
настал черед тара и кеманчи, мест-
ного искусства ковроткачества (осо-
бенно с учетом того, что наши ковры 
в мировых музеях преподносились, 
а зачастую и продолжают преподно-
ситься как «персидские»). 

Однако эти «визитные карточ-
ки» едва ли были способны конку-
рировать по психоэмоционально-
му воздействию на людей, прожи-
вающих в различных частях света, 
с таким «ширпотребом», как песен-
ное шоу «Евровидение». Примерно 
2 млрд человек в мире отслеживало 
азербайджанских певцов, раз за разом 
занимавших высокие места, а гран-
диозная победа в 2011 году в Дюс-
сельдорфе дуэта Элл и Никки при-
несла Стране огней не только попу-
лярность в глобальном масштабе (за 
год в интернете появилось 5 млрд 
запросов по Баку и специально по-
строенному для конкурса «Евровиде-
ние-2012» залу Baku Crystal Hall), но 
и туристическую привлекательность, 
с конкретными доходами. 

Тогда же Азербайджан стал не-
постоянным членом Совбеза ООН 
сроком на два года, проявив недю-
жинную принципиальность и озву-
чив с самой высокой трибуны иници-
ативы, которые не решались огласить 
даже гегемоны. Как следствие, наша 
страна стала членом космического 
клуба, запустив три разнонаправ-
ленных спутника, специализирую-
щихся на связи, геодезии и картогра-
фии, инициировала и приняла Пер-
вые Европейские спортивные игры, 
IV Игры исламской солидарности, 
а также популярные на всех мате-

риках автомобильные гонки «Фор-
мулы-1».

То есть Страна огней уже с десяток 
лет назад была способна принять ме-
роприятие любого уровня - не толь-
ко музыкальные и спортивные, но 
и столь авторитетные, как Глобаль-
ный Бакинский форум, в ходе кото-
рого известные политики и автори-
тетные ученые обсуждают пробле-
мы современной мировой политики. 
В этом году темой плодотворных дис-
куссий стало «Восстановление разд-
робленного мира». А в ноябре про-
шлого года опять же столице Стра-
ны огней было доверено принятие 
на правах хозяйки Первого саммита 
глав государств и правительств го-

сударств - участников Специальной 
программы ООН для экономик Цен-
тральной Азии, хотя Азербайджан 
формально не входит в организацию. 

Об умении официального Баку 
получать законное право на прове-
дение различного рода международ-
ных форумов говорит и тот факт, что 
национальное правительство суме-
ло в порядке консенсуса предоста-
вить Иревану ряд условий, благода-
ря которым обычно несговорчивая 
соседняя страна отозвала свою за-
явку на проведение СОР29 в нашу 
пользу. И это в то время, как меж-
ду двумя странами нет мирного до-
говора, а их взаимодействие на гло-
бальной арене, мягко говоря, не от-
личается стабильностью. 

Президент Ильхам Алиев, пояс-
няя логику стратегии официального 
Баку во время международного фо-
рума на тему «СОР29 и Зеленое ви-
дение для Азербайджана», заявил: 
«Сейчас Кавказ является одним из 
регионов мирового масштаба, где со-
бытия развиваются стремительно, 
и чтобы направить их в правильное 
русло, нам необходимо действовать 
на опережение. Мы не можем просто 
сидеть и ждать, так как проиграем 
и время, и инициативу. Нам сейчас 
не время расслабляться - сразу по-
сле Отечественной войны 2020 года 
я предупреждал, что нам некогда по-
чивать на лаврах, и мы работали, 
продолжая это делать, потому что 
многое нам еще предстоит. Проведе-
ние СОР29, думаю, приведет к углу-
блению мер безопасности на Кавка-
зе в целом, создав возможности по 
крайней мере для консультаций меж-
ду тремя странами региона, которые 
проложат путь к будущему сотруд-
ничеству. К сожалению, мы были ли-
шены этого с момента распада СССР, 
в отличие от стран Балтии, кото-
рые начали свой независимый путь 
в мирной обстановке, пока у нас были 
войны. Но теперь у нас есть шанс пе-
ревернуть эту страницу, и мы это 
сделаем, и я думаю, что COP29 ста-
нет отличной лакмусовой бумагой 
для реализации наших инициатив». 

Таким образом, Азербайджан, ут-
вердившись в роли важного игрока 
на глобальной арене, на собствен-
ном примере демонстрирует шаги 
к тому, чтобы сделать нашу планету 
во всех смыслах более чистой и безо-
пасной. А это еще раз наглядно под-
тверждает, что Президент Ильхам 
Алиев, будучи достойным полити-
ческим и духовным наследником 
общенационального лидера Гейда-
ра Алиева, продолжает проводить 
целенаправленную и продуманную 
политику по продвижению мягкой 
и умной силы на различных направ-
лениях для превращения Страны ог-
ней в объект признанного авторите-
та и уважения на всех обжитых кон-
тинентах планеты.

Надежный партнер для всех

Ильхам АЛИЕВ:

Проведение СОР29, думаю, приведет к углу-
блению мер безопасности на Кавказе в це-
лом, создав возможности по крайней мере 
для консультаций между тремя странами 
региона, которые проложат путь к буду-
щему сотрудничеству
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27 июня в Женевском офисе ООН 
в рамках 56-й сессии Совета по 
правам человека состоялось ме-
роприятие под названием «Ис-
пользование системы прав че-
ловека во имя мира, свободного 
от мин, и восстановление прав 
жертв мин».

На мероприятии дипломаты 
Азербайджана, Хорватии, Мозам-
бика, Панамы, а также руководите-
ли международных структур высту-
пили на панельных дискуссиях по 
вопросам ликвидации последствий 
наземных мин и использования си-
стемы ООН по правам человека для 
защиты прав жертв мин и членов 
их семей.

Выступивший на мероприятии 
с докладом на тему «Мины и право 
на чистую окружающую среду» по-
сол по особым поручениям Мини-
стерства иностранных дел Азербайд-
жана Эльшад Искендеров заявил, 
что мины оказывают разрушитель-
ное воздействие на право на чистую 
окружающую среду, которое является 
правом не только их непосредствен-
ных жертв, но и правом всего чело-
вечества. Приводя конкретные при-
меры, посол подчеркнул, что мины 
разрушают экосистему и биоразноо-
бразие из-за воздействия на эрозию 

почвы и загрязнение водных источ-
ников. В период, когда проблема чи-
стой экологии особенно актуальна, 
важно, что Совет ООН по правам 
человека предпринял конкретные 
шаги по защите этого права.

«Именно здесь, в Женеве, распо-
ложены центры деятельности струк-
тур ООН и других международных 
организаций по правам человека, 
разоружению и гуманитарной под-
держке. Поэтому, используя эту воз-
можность, Совет по правам челове-
ка должен предпринять конкретные 
шаги для признания жертв мин как 
особо уязвимой категории, восста-
новления и обеспечения их прав, - 
отметил азербайджанский дипло-

мат, добавив, что на обезврежива-
ние почти двух миллионов мин на 
наших освобожденных от оккупа-
ции территориях потребуются де-
сятилетия и миллиарды долларов. 
- Азербайджан хорошо знаком с тя-
желыми последствиями минного за-
грязнения. Мины уничтожают чело-
веческие жизни и являются тяжелым 
экономическим бременем для раз-
вивающихся стран. Азербайджан 
готов оказать всестороннюю под-
держку Совету ООН по правам че-
ловека в этой области и внести свой 
вклад в дело восстановления прав 
жертв мин».

Отдел политики

Время собирать камни
Эльшад Искендеров призвал восстановить права жертв минного террора

Открытие II молодежного ла-
геря «По следам истории: наша 
память - наше будущее», орга-
низованного Министерством 
молодежи и спорта, Общиной 
Западного Азербайджана (ОЗА), 
Общественным объединением 
«Региональное развитие» Фон-
да Гейдара Алиева, организаци-
ей «Волонтеры ASAN» и Обще-
ственным объединением студен-
ческого сотрудничества «Один 
волонтер», состоялось в Губе  
28 июня.

Участники лагеря сначала посе-
тили памятник общенационально-
му лидеру азербайджанского наро-
да Гейдару Алиеву и Аллею шехидов 
в Губинском районе.

Мероприятие началось с почте-
ния минутой молчания светлой па-
мяти великого лидера Гейдара Али-
ева и шехидов.

На мероприятии, состоявшемся 
в Центре Гейдара Алиева в Губинском 
районе, выступили заместитель ми-
нистра молодежи и спорта Индира 
Гаджиева, депутат Милли Меджлиса, 
заместитель председателя Контроль-
но-ревизионной комиссии Общины 
Западного Азербайджана, член Со-
юза молодежи ОЗА Шахин Исмаи-
лов, заведующий отделом Фонда  

Гейдара Алиева Джамиль Алиев, 
председатель организации «Волон-
теры ASAN» Анар Мусаев и пред-
седатель Общественного объедине-
ния студенческого сотрудничества 
«Один волонтер» Лейла Зейналова.

Выступившие обратили внима-
ние на тот факт, что работа во имя 
идеи возвращения в Западный Азер-
байджан, превратившейся сегодня 
в национальную борьбу нашего го-
сударства и народа, продолжается 
целенаправленно и систематически 
на основе указаний и рекомендаций 
Президента Ильхама Алиева, а так-
же принципов мира, международ-
ного права и справедливости. Под-
черкивалось, что активное участие 
молодежи важно для правильного 
информирования международного 
сообщества о справедливой позиции 
нашей страны относительно возвра-

щения наших соотечественников на 
земли своих предков. В выступлени-
ях была выражена уверенность, что 
молодые люди мобилизуют свои зна-
ния и навыки для достижения этой 
цели - восстановления прав наших 
соотечественников, депортирован-
ных из Западного Азербайджана.

В молодежном лагере, который 
продлится до 30 июня в Губинском 
Олимпийском спортивном комплек-
се, принимают участие представители 
молодежи Общины Западного Азер-
байджана, волонтеры Обществен-
ного объединения «Региональное 
развитие», Организации «Волонте-
ры ASAN» и Общественного объе-
динения студенческого сотрудниче-
ства «Один волонтер».

В рамках лагеря будут организо-
ваны панельные дискуссии, инфор-
мационные сессии, интеллектуаль-
ные игры и групповая работа, а также 
фотовыставка и показ фильма о реа-
лиях Западного Азербайджана.

Цель проекта - проинформиро-
вать волонтеров об актуальных те-
мах новейшей истории нашей страны 
и реалиях Западного Азербайджана, 
организовать их программную рабо-
ту и стимулировать активность в ор-
ганизованном распространении реа-
лий об Азербайджане среди местной 
и международной общественности.

Наша память - наше будущее
В Губе прошел II молодежный лагерь
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В очередной раз заместитель госсе-
кретаря США по делам Европы и Ев-
разии Джеймс О'Брайен, выступая 
на слушаниях комитета по междуна-
родным отношениям Палаты пред-
ставителей, перепутал адреса и стал 
направлять ошибочные месседжи не 
тем, кому надо было. 

Вообще этот небезызвестный вы-
сокопоставленный клерк зачастил на 
Южный Кавказ и плотно занимается 
вопросами горячей повестки зной-
ного региона. Знойным он, как из-
вестно, является по милости армян-
ского государства, которое никак не 
может сориентироваться на местно-
сти и все время норовит выяснять 
отношения с соседями по необосно-
ванным мотивам. Вполне возможно, 
что глубоко засевший во внутрен-
нем мире армян синдром отложен-
ной жизни не дает им возможность 
остепениться, успокоиться и найти 
размеренный ритм в контактах с бли-
жайшими соседями. 

Знающие об их злоключениях 
западные политические круги вме-
сто того, чтобы образумить заблуд-
ших, задобрить внятными и вполне 
здоровыми посулами, ко всеобщему 
удивлению начинают подыгрывать 
слабостям хайского племени, либе-
ральничать с ним, подкидывая поле-
нья сумятицы в костер неразберихи 
и новых коллизий. 

Джеймс О'Брайен не так давно 
был в Иреване, а теперь вот прие-
хал в Баку и, судя по всему, настро-
ен на серьезный разговор с полити-
ческим руководством Азербайджана 
на предмет животрепещущих вопро-
сов. Многие из них обсуждаются не 
первый год, и, несмотря на это, толку 
от консультаций и переговоров мало, 
особенно в том, что касается судьбы 
мира на Южном Кавказе. 

В контексте контактного процес-
са в рамках треугольника Азербайд-
жан-Армения-Запад представители 
Америки и Европы практически всег-
да ведут латентную линию взаимо-
действия с армянами. Проявления 
затемненного сепаратизма в том, что 
инсайдерские утечки раньше време-
ни предоставляются армянам по раз-
ным каналам. Не важно, кто управ-
ляет закрытой почтой, которая раз-
носит инсайдерскую информацию 
в армянские круги. Главное в том, что 
они раньше азербайджанцев получа-
ют важные сведения о планах центров 
сил, грядущем, им дают возможность 
провести анализ процессов и подхо-
да ко многим разворотам во всеору-
жии. И это не банальный техниче-
ский момент, а показатель нечестной 
игры, когда одна из сторон раньше 
времени узнает о важном и неизбеж-
ном, предпринимает упреждающие 
действия, наконец, проводит пере-
группировку сил. При таком стече-
нии обстоятельств рушится баланс, 
и от этого не становится легче всем. 

Вот и на этот раз армяне анон-
сировали предстоящую бакинскую 
повестку О'Брайена, щеголяя компе-
тентностью. Армянская пресса вов-
сю трубит, что американец на встрече 
с Президентом Азербайджана Ильха-
мом Алиевым будет больше говорить 
«о последствиях возможных угроз или 
будущей агрессии против Армении». 
До боли знакомая сюжетная линия, 
точь-в-точь повторяющая смысл по-
пулярной азербайджанской поговор-
ки, согласно которой в доме невесты 
напропалую празднуется полноцен-
ная свадебная феерия, а в семье же-
ниха никто об этом ничего не знает. 

О чем все это свидетельствует? 
О том, что Запад серьезно болеет се-
лективностью. Потакая шалостям ар-
мян и нанося тем самым вред процес-
су установления спокойствия и мира, 
янки и европейцы расширяют кори-
доры для своего присутствия в регио-
не в облике абсолютного модератора. 

С какой это стати О'Брайен, со-
трясая воздух, высокопарно заявляет, 
что «американцы совершенно ясно 
дают понять Президенту Ильхаму 
Алиеву, что пришло время установить 
мир»? Разве разрушителем мирного 
процесса выступает Баку? Какие ос-
нования у американцев и европейцев 
имеются, чтобы подозревать поли-
тическое руководство Азербайджа-
на в неготовности к миру?! И потом, 
почему О'Брайен не бьет в бараба-
ны беспокойства, ведь Президент  
Ильхам Алиев уже третий год настой-
чиво требует от Никола Пашиняна 
не слов и обещаний, а прикладных 

доказательств, подтверждающих го-
товность Иревана к миру?!

Как видно, Вашингтон все громче 
и настойчивее говорит о своем мире, 
который отвечает только его интере-
сам. И раскрывая скобки своих по-
тайных устремлений, американский 
эмиссар откровенничает, снимая заве-
су тайны с главных мотивов. Рассуж-
дая без обиняков, он говорит: «Это 
проблема не только Азербайджана, 
который надеется на уважение как 
мирового лидера, поскольку прово-
дит COP29, но и всего региона и Цен-
тральной Азии. Все эти страны экспор-
тируют (товары. - Ред.) только через 
Китай или Россию. Для того чтобы 
у них был выход, они должны дей-
ствовать через Азербайджан. Один 
маршрут идет через Грузию к Черному 
морю, а другой, потенциально более 
крупный, пройдет через Азербайд-
жан, Армению и Турцию, и именно 
поэтому нам нужен мирный дого-
вор между Азербайджаном и Арме-
нией, чтобы положить конец войне 
и ужасному конфликту, который су-
ществовал с 90-х годов. Наше посла-
ние заключается в том, что пришло 
время установить мир».

Для начала надо сказать, что 
у Азербайджана нет эксклюзивно-
го уважения для «мирового лидера», 
а есть уважительное отношение ко 
всему сообществу в целом, и каждо-
му по отдельности субъекту между-
народного права. Разве что Армения 

выпадает из этого ряда, потому что 
эта страна - особая и, надо сказать, 
грустная история. 

У официального Баку один, еди-
ный дружелюбный стандарт ко всем 
членам сообщества, вне зависимости 
от национальной и религиозной иден-
тичности, и в этом давно убедились 
не только партнеры, но и остальные 
члены мировой системы. Для них го-
лос Баку давно стал олицетворени-
ем здравомыслия и прагматичности. 
А главное в том, что для азербайд-
жанской дипломатии не существует 
понятия «враг». Неужели для амери-
канцев это новость?!

А в откровениях Джеймса О'Брайе-
на есть все, кроме искренности и чест-
ности, потому что представитель Госде-
партамента еще раз подтверждает при-
вязанность дипломатии своей страны 
к выполнению только тех задач, кото-
рые строго коррелируются с планами, 
ожиданиями и выгодами Вашингто-
на. По части ожиданий и интересов  
партнеров они привычно ограничи-
ваются формальными обещаниями, 
сводя контекст к протокольным клише. 

Все велеречивые заявления о вы-
соком партнерстве, его важности для 
американской стороны и сообщества 
- не что иное, как флер таинствен-
ности, за которым обставляется со-
блюдение американских интересов. 
Вашингтон видит только себя в об-
разе выгодополучателя в жизненно 
важных программах и проектах, ко-
торые отрабатываются и реализуют-
ся в ключевых регионах мира, осо-
бенно на Евразийском континенте. 

Кому не известно о стратегиче-
ской важности Южного Кавказа, кото-
рый играет незаменимую роль в меж-
континентальных коммуникациях?! 
Растущие грузопотоки, ввод в дей-
ствие новых транзитных маршрутов 
и коммуникаций, подключение к ре-
гиональным интеграционным про-
граммам новых стран далеко не ра-
дуют американцев. Они привыкли 
соизмерять свои возможности с кон-
курентными тенденциями, где фак-
тор Китая, России и Ирана для янки 

набирает стратегические обороты. 
Конкурентов надо нейтрализо-

вать, потому что экономика - это воз-
можности, а политика - спусковой 
крючок, с помощью которого обну-
ляются авуары конкурентов. И зло-
вещий крючок приводит в действие 
новые столкновения и войны, в пла-
мени которых сгорают возможности 
остальных, пусть даже партнеров. 

Пока в межгосударственном кон-
фликте на Южном Кавказе был застой 
и продолжалась оккупация 20 про-
центов земель Азербайджана, никто 
на Западе и в ус не дул, не желая из-
менения статус-кво. Как только Баку 
взломал армянскую систему защиты, 
заставив Иреван капитулировать, За-
пад зашевелился, да и то с многочис-
ленными оговорками. 

Разве забылось, как Вашингтон, 
Париж и Брюссель после 44-дневной 
войны гнобили Баку, навешивая на 
него мифические агрессивные пла-
ны, предостерегая от взрывоопасных 
действий, к которым азербайджан-
ская власть не готовилась?! Все бе-
зобразие возникло же не на пустом 
месте. Твердая и жизнеутверждаю-
щая позиция Азербайджана стала 
фактором раздражения для тех, кто 
видел себя в амплуа непревзойден-
ного смотрителя. 

Баку говорил только о мире, пред-
лагал Иревану руку содействия ради 
создания атмосферы доверия, а За-
пад только мешал, уводя внимание 
армян от главного. И теперь «запад-
ники» нежданно-негаданно загово-
рили вдруг о мире, который нужен 
им. И как это понимать? Неужели на 
мир и безопасность тоже существует 
их монополия? Или же эти доброде-
тели имеют национальную принад-
лежность? Получается, что да. 

Мир, о котором грезит Вашинг-
тон, грубо навязывается, и от этого 
можно ожидать всего, в том числе 
и новых всплесков эскалации. Запад 
не просто ведь вооружает Армению, 
внушая и навязывая ей агрессивные 
наступательные планы. Острием они 
направлены на Азербайджан. И что, 
Баку обязан послушно принимать и пе-
реваривать то, что содержит в себе 
опасную взрывную начинку?!

Нет, конечно, Баку привык пола-
гаться на свои расчеты и чутье. Дру-
жить против других даже под шапкой 
миротворчества - это нездоровый, 
чреватый ход, и никогда Президент 
Ильхам Алиев не пойдет на сговор 
с нечистыми на намерения внешни-
ми силами, для которых великие по-
трясения проявляются буквально  во 
всем. Азербайджан выработал здо-
ровые парадигмы и изменять своим 
традициям постоянства не намерен. 

А что касается важности соблю-
дения прав человека, как неотъемле-
мой части актуальной повестки, из 
которой «западники» сконструиро-
вали фактор головной боли для са-
модостаточных стран, тема банально 
выработала ресурс в качестве объек-
та внимания. Если для американцев 
или европейцев она видится важной 
и неотложной, пусть концентрируют 
внимание на собственных изъянах 
и недостатках, которых выше крыше. 
Так что господину Джеймсу О'Брай-
ену не стоит терзать себя лишними 
заботами в ходе поездки в Баку. 

Ошибки мышления - не столь уж 
редко встречаемая оплошность в со-
временном мире, в том числе и в сре-
де политиков. Чтобы они не приво-
дили к топографическому кретиниз-
му или же искаженному восприятию 
реалий, лучше строже контролиро-
вать себя и уважительно восприни-
мать мысли и видения испытанных 
партнеров. Особенно тех, кто умеет 
поддерживать здоровые отношения 
с помощью не фальшивых, а здоро-
вых качеств. Эта особенность здо-
рово помогает ориентироваться не 
только в жизни, но и на местности, 
определяя приоритеты и добиваясь 
их реализации.

Мир и безопасность - наднациональны

Мир, о котором грезит 
Вашингтон, грубо на-
вязывается, и от это-
го можно ожидать все-
го, в том числе и новых 
всплесков эскалации
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П/н
Проводящий прием центральный 

орган исполнительной власти  
и административная структура

Город, район, 
где проводится 

прием

Охваченные города  
и районы

День  
приема

1
Рашад Набиев 
министр цифрового развития  
и транспорта

Агсу Агсу, Кюрдамир, Исмаиллы, 
Шамаха, Гобустан 01

2 Кямран Алиев 
генеральный прокурор Лерик Лерик, Лянкяран, Астара 03

3
Кямаледдин Гейдаров 
министр по чрезвычайным 
ситуациям

Хачмаз Хачмаз, Шабран 04

4 Фарид Гаибов 
министр молодежи и спорта Гейгель Гейгель, Дашкесан 05

5 Вугар Ахмедов 
председатель ОАО «Азеришыг» Огуз Огуз, Габала 05

6

Азер Мамедов 
генеральный директор 
Производственного 
объединения «Азеригаз»

Масаллы Масаллы, Ярдымлы 05

7

Рамин Мамедов 
председатель Государственного 
комитета по работе с 
религиозными образованиями

Шамкир Шамкир, Гядабей, Товуз, 
Агстафа, Газах 09

8

Анар Гулиев 
председатель Государственного 
комитета градостроительства  
и архитектуры

Нефтчала Нефтчала, Ширван, Сальян, 
Гаджигабул 11

9 Кямран Алиев 
генеральный прокурор Дашкесан Дашкесан, Гейгель, Самух, 

Кяльбаджар 12

10 Адиль Керимли 
министр культуры Гядабей Гядабей, Шамкир, Товуз, 

Агстафа, Газах 12

11

Мурсал Ибрагимов 
начальник Государственной 
службы по мобилизации  
и призыву на военную службу

Сумгайыт
Сумгайыт, Абшерон, Хызы,  
Джебраил, Губадлы, Шуша, 
Зангилан

12

12

Ровшан Рзаев 
председатель Государственного 
комитета по делам беженцев  
и вынужденных переселенцев

Билясувар Билясувар, Джебраил 15

13 Вилаят Эйвазов 
министр внутренних дел Губа Губа, Гусар, Хачмаз, Шабран, 

Сиязань, Хызы 18

14

Гошгар Тахмазли 
председатель Агентства 
продовольственной 
безопасности

Агдам (поселок 
Гузанлы)

Агдам, Агджабеди, Барда, Тертер, 
Лачин 18

15

Заур Алиев 
председатель Государственного 
агентства обязательного 
медицинского страхования

Шеки Шеки, Гах 18

16 Кямран Алиев 
генеральный прокурор Гусар Гусар, Губа, Хачмаз 19

17
Мухтар Бабаев 
министр экологии  
и природных ресурсов

Шеки Шеки, Гах 19

18 Эмин Амруллаев 
министр науки и образования Хачмаз Хачмаз, Губа, Гусар, Шабран, 

Сиязань 19

19 Микаил Джаббаров 
министр экономики Балакен Балакен, Загатала 19

20
Шахин Багиров 
председатель Государственного 
таможенного комитета

Гах Гах, Шеки, Загатала 19

21

Салех Мамедов 
председатель Государственного 
агентства автомобильных дорог 
Азербайджана

Шабран Шабран, Хачмаз 19

22 Фарид Ахмедов 
министр юстиции Гусар Гусар, Губа, Хачмаз, Шабран, 

Сиязань 22

23

Рамин Мамедов 
председатель Государственного 
комитета по работе  
с религиозными 
образованиями

Масаллы Масаллы, Джалилабад, Ярдымлы 23

24 Парвиз Шахбазов 
министр энергетики Мингячевир

Мингячевир, Гянджа, Нафталан, 
Евлах, Агдаш, Геранбой, Гейгель, 
Самух

26

25
Сахиль Бабаев 
министр труда и социальной 
защиты населения

Гейгель Гейгель, Дашкесан 26

26 Меджнун Мамедов 
министр сельского хозяйства Загатала Загатала, Балакен, Гах 26

27

Бахар Мурадова 
председатель Государственного 
комитета по проблемам семьи, 
женщин и детей

Самух Самух, Гянджа, Кяльбаджар 26

28
Заур Микаилов 
председатель Государственного 
агентства водных ресурсов

Ширван Ширван, Гаджигабул 26

29

Ильхам Мирзалиев 
временно исполняющий 
обязанности председателя ОАО 
«Азеристиликтеджхизат»

Губа Губа, Гусар 26

ГРАФИК  
приема граждан в городах и районах руководителями  

центральных органов исполнительной власти  
и других административных структур в июле 2024 года

Прием граждан начинается в 10.00 в установленные дни.
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И тут на память приходит, как 
ни странно, отповедь генсека ЦК 
КПСС Михаила Горбачева армян-
скому академику Сергею Амбарцу-
мяну на заседании Президиума Вер-
ховного Совета СССР 18 июля 1988 
года, посвященном как раз ситуации 
вокруг тогдашней НКАО Азербайд-
жанской ССР. Отнюдь не отличаю-
щийся симпатиями к нашему наро-
ду генсек, сообщив, что к началу ХХ 
века в Иреване количество азербайд-
жанцев сократилось до 43%, спросил, 
сколько их осталось на момент об-
суждения. А когда узнал, что прак-
тически никого не осталось, мягко, 
но резонно подметил: «Не хочу об-
винять армян, что они выжили от-
туда азербайджанцев, но, видимо, 
какие-то шли процессы, в которых 
вообще надо разобраться». 

Как он разобрался, известно всей 
международной общественности, но 
суть в том, что наши соплеменники 
зубами вгрызались в землю, несмо-
тря на закрытие рабочих мест, запу-
гивания, нападения, поджоги домов 
и даже убийства. И уезжали они не 
массово, а по мере безысходности - 
последний азербайджанец был из-
гнан со своей земли, на которой его 
предки проживали испокон веков 
8 августа 1991 года, и было это село 
Нюведи Мегринского района, откуда 
даже сталинскому правительству не 
удалось окончательно выселить на-
селение, хотя попытки были, и весь-
ма серьезные. А вот горбачевскому 

ЦК удалось выдавить последних не-
навистных им тюрков. 

А теперь давайте просмотрим хро-
нику исхода карабахских армян - как 
по команде практически все населе-
ние с хайскими корнями в течение 
полудня покинуло суверенную тер-
риторию нашей страны. И не име-
ет большого значения, было их там 
40 тыс. или, как утверждали армяне, 
120-150 тыс., ключевые слова здесь - 
«дружно», «с энтузиазмом» и «все». 
Если какая-та большая группа лю-
дей (а ведь даже 1 тыс. человек, ра-
зом проголосовавшая ногами и авто-
мобилями) предпринимает какое-то 
коллективное действие протеста, важ-
но выяснить, каковы мотивы, роль 
внешних и внутренних факторов, по-
зиция элиты, настроения масс, плюс 
взаимодействие между управляю-
щими и управляемыми. 

Ан-нет, как Иреван, так и Париж 
вкупе с глобальными СМИ, невзи-
рая на аргументы и факты, предпоч-
ли огульно обвинить правительство 
Азербайджана в этнической чистке. 
При этом как миссии ООН и Крас-
ного Креста, так и многочисленные 
журналисты, внимательно, букваль-
но под увеличительным стеклом сле-
дившие за событиями и лично побы-
вавшие в Карабахе, так и не смогли 
выявить акты насилия в отношении 
мирных жителей или каких-то дру-
гих военных преступлений. 

Надо отдать должное - воины На-
циональной армии провели точеч-
ную антитеррористическую опера-
цию 19-20 сентября настолько бы-

стро и максимально гуманно по 
отношению к мирному населению 
и гражданской инфраструктуре, что 
у армянской стороны и их покрови-
телей нет ни одного факта для под-
тверждения своих обвинений. На-
против, имеются сотни часов видео-
съемок и интервью с покидающими 
Карабах армянами. 

И хорошо что эти цифровые гро-
мады доказательств сохранились для 
историков и расследователей. Потому 
что, как оказалось, не так важно, что 
говорили покидающие Азербайджан 
армяне, как то, КАК они ГОВОРИ-
ЛИ. И это не какие-то толкования, 
пересказы с чьих-то слов, резолю-
ции, заявления, а реальная картина 
происходившего менее года назад. 

Да, конечно, можно предполо-
жить, и на этом настаивают армян-
ские политики и их покровители, 
что покидавшие Азербайджан ар-
мяне опасались и потому не жало-
вались, говорили, что азербайджан-
ские власти и военные не применя-
ли насилия по отношению к ним. Да, 
такое предположение легитимно. Но 
никакой страх не смог бы заставить 
армян вступать в детальный разго-
вор с журналистами, зачастую го-
ворить на азербайджанском язы-

ке, рассказывать о своей прежней 
дружбе с азербайджанцами и даже 
улыбаться и делиться, останутся ли 
они в Армении или поедут дальше, 
в третьи страны. И тут стоит отме-

тить важный момент - в первую же 
неделю пребывания в Армении око-
ло 3 тыс. беженцев покинули «исто-
рическую родину» из-за созданных 
для них неудобств. 

Если же кто-то захочет окунуться 
в ностальгию и увидеть, как выглядят 
и как говорят люди, действительно 
пережившие этническую чистку, хо-
лод, голод и нечеловеческие страда-
ния, то пусть посмотрят видео и фото 
обмороженных, исхудавших, неде-
лями прятавшихся в снежных горах 

и лесах, еле волочащих ноги азер-
байджанцев. Они покидали Арме-
нию, а затем и Карабах под артилле-
рийские залпы и автоматные очере-
ди тридцать лет назад. Понятно, что 
оставлявшие родные дома карабах-
ские армяне осенью прошлого года 
не были счастливы или радовались - 
нет, в любом случае это трагедия, но 
ведь многое лучше познается в срав-
нении. И оставим этот факт на сове-
сти тех «гегемонов», которые молчали 
в стенах Совбеза ООН, когда в 1987-
1993 годах азербайджанцы действи-
тельно подверглись геноциду, а сей-
час, даже не имея на руках никаких 
фактов, обвиняют нас в «этнических 
чистках карабахских армян». А ведь 
таких заступников «многострадаль-
ного народа» - не единицы, а сотни 
членов разных структур Евросою-
за, Европарламента и Совета Евро-
пы, получающих зарплату благода-
ря европейским налогоплательщи-
кам, которым они должны служить 
честно и непредвзято. 

Надо отметить, что Националь-
ная армия сделала большой прогресс 
даже со времени 44-дневной войны, 
научившись не просто воевать, а учить 
врага уму-разуму на поле боя с макси-
мальным достоинством, строго при-
держиваясь кодекса воинской чести 
и международных конвенций, обе-
регая мирное население от жертв.

Мы уверены, что Президент  
Ильхам Алиев, несмотря на бредовые 
сценарии «массового исхода армян», 
написанные технологами в Париже 
и Вашингтоне, обязательно выведет 
регион со скользкой тропы войны 
на широкий проспект мира, а азер-
байджанский солдат не поддастся на 
военные провокации тех, кому хо-
телось бы реваншистского «кино». 

А тот факт, что армяне покидают 
Армению, куда якобы рвались изо 
всех сил, опять же частично дока-
зывает торжество высшей справед-
ливости, когда того, кто рыл яму со-
седу, бес попутал настолько, что он 
сам же в нее и попал.

Бесы попутали, однако…

- Какова ваша оценка прошед-
шего недавно в Баку пятого заседа-
ния российско-азербайджанского 
экспертного совета и такого рода 
мероприятий в целом?

- Тот факт, что прошло уже пя-
тое по счету заседание, говорит о том, 
что у нас сложилась устойчивая плат-
форма для диалога. Данную платфор-
му необходимо рассматривать как 
второй дипломатический трек. То 
есть первый трек - это официаль-
ная дипломатия, осуществляющая-
ся на уровне внешнеполитических 
ведомств двух стран. А второй трек 
- это уровень НПО, академических 
кругов, то есть дипломатия на экс-
пертном уровне. Но тут важно отме-
тить аспект, отличающий нашу плат-
форму от обычных академических 
обсуждений. Данное существенное 
отличие заключается в том, что на-
учные центры, вовлеченные в азер-
байджано-российский диалог - Центр 
анализа международных отношений 
Азербайджана и Российский совет 
по международным делам функци-
онируют при государственных орга-
нах или при финансовой поддержке 
государства. К примеру, наш центр 
финансируется азербайджанским 
правительством и находится непо-
средственно в курации Администра-
ции Президента АР, в то время как 
РСМД находится в курации МИД 
РФ. Это позволяет не только прово-
дить некие абстрактные дискуссии, 
но довести те или иные вопросы до 
сведения госорганов. В этом как раз 
и заключаются главное отличие и по-
лезность вышеуказанного формата. 
Кстати говоря, формат обсуждений 
в рамках экспертного совета бывает 
как открытым, так и закрытым. За-
крытый формат позволяет нам бо-
лее открыто говорить о существую-
щих проблемах. 

Должен сказать, что Россия для 
Азербайджана - большой сосед, име-
ются определенные связи, и такой ди-
алог, разумеется, полезен для разви-
тия двусторонних отношений.         

- Как бы вы охарактеризовали 
уровень азербайджано-российских 
отношений на современном этапе?

- Они достаточно конструктивные 
и динамично развиваются. Следует 
откровенно признаться, что раздра-
жающим фактором в наших отноше-
ниях был карабахский конфликт. По-
сле того, как этот вопрос был закрыт,  
фундаментальных проблем в отноше-
ниях между Россией и Азербайджа-
ном нет. Конечно, имеют место быть 
некоторые разночтения, различные 

взгляды на определенные процессы, 
происходящие в мире, в частности, на 
события в Украине. Однако эти раз-
ночтения не становятся фундамен-
тальными препятствиями для разви-
тия двусторонних отношений. При 
этом ни у кого не возникает сомне-
ний в том, что определенные разно-
чтения, разность взглядов на те или 
иные международные процессы в мире 
будут сохраняться и впредь просто 
в силу резкой разницы в весовых ка-
тегориях между нашими странами, 

так как Россия является постоянным 
членом СБ ООН и в силу еще цело-
го ряда факторов. 

Также нельзя забывать, что ны-
нешние отношения РФ со странами 
Запада оказывают определенное вли-
яние на двусторонние отношения, 
в частности западные санкции. Но 
и в этих условиях мы находим опре-
деленный modus operandi. В частно-
сти, нельзя забывать, что азербайд-
жанская экономика во многом за-
висит от отношений с соседними 
странами, а принцип добрососед-
ства в нашей внешней политике за-
нимает очень важное место. Поэто-
му я уверен, что азербайджано-рос-
сийские отношения будут и дальше 
развиваться. 

- В ходе мероприятия было оз-
вучено мнение, что у Баку и Мо-
сквы наблюдаются общие под-
ходы в региональной политике. 
В чем заключаются эти подхо-
ды? Что сближает наши страны  

на региональном уровне?
- В первую очередь это принцип 

добрососедства, принцип развития 
экономических связей, а также об-
щее мнение относительно того, что 
страны региона должны самостоя-
тельно решать его судьбу. Разумеет-
ся, это вовсе не означает того, что 
регион должен быть закрыт от про-
никновения внешних игроков. В со-
временной глобальной экономике 
просто невозможно успешное раз-
витие одного отдельно взятого ре-

гиона без связей с другими регио-
нами. К тому же Азербайджан зна-
чительно инвестировал в эти связи, 
в частности в развитие Среднего ко-
ридора. Также надо учитывать наши 
тесные связи с Европой в энергети-
ческой сфере.     

Поэтому речь идет о недопуще-
нии деструктивного влияния внеш-
них игроков. К таковым относятся, 
к примеру, поставки Францией во-
оружения в Армению. Конечно же, 
эти поставки никак не помогают мир-
ному процессу. И в этом отношении 
взгляды России и Азербайджана на 
регион совпадают.

- Говоря о регионе, нельзя обойти 
вниманием недавнюю террористи-
ческую вылазку в Дагестане, при-
ведшую к многочисленным жерт-
вам. Несет ли ухудшение обстановки 
в Дагестане угрозу соседнему Азер-
байджану?

- В целом следует отметить, что 
угроза терроризма для нашей стра-

ны не нова, учитывая то, что в свое 
время мы пострадали от армянско-
го терроризма. Поэтому, несмотря на 
нынешний мирный процесс, я не стал 
бы сейчас сводить угрозу армянского 
терроризма к нулю, учитывая нали-
чие как в самой Армении, так и в ар-
мянской диаспоре реваншистских 
сил, способных в будущем прибегнуть 
к террористическим угрозам. Также 
были попытки различных религиозных 
течений совершить в Азербайджане 
теракты. В связи с этим были пойма-
ны граждане Ирана, свои граждане, 
сотрудничавшие с международными 
террористическими организациями. 

Что же касается последних собы-
тий на Северном Кавказе, то не ду-
маю, что они могут каким-то обра-
зом перекинуться на нас. Баку более 
обеспокоен потенциальной угрозой 
со стороны некоторых террористиче-
ских организаций, действующих на 
Ближнем Востоке и в Иране. 

- В Москве полагают, что система 
биполярного мира давно уже рух-
нула и пришло время формировать 
новый многополярный мир. А как 
на это смотрят в Баку?

- Мы всегда выступали за муль-
тилатерализм во внешней политике, 
то есть за выстраивание многосто-
ронних платформ сотрудничества, 
международного права, за верховен-
ство закона. Надо сказать, что бипо-
лярный мир исчез в начале 90-х го-
дов, после чего установился однопо-
лярный мир. Сейчас действительно 
выстраивается многополярный мир. 
В качестве мировых центров сегод-
ня выступают США, Китай, в опре-
деленной степени Россия. Но помимо 
них имеются региональные игроки.   

Также важно отметить, что меж-
дународное право, Устав ООН часто 
нарушают как глобальные, так и ре-
гиональные игроки. Это мы видели 
в действиях США на Ближнем Вос-
токе, в России и Украине. Поэтому, 
когда глобальные и региональные ак-
торы говорят о необходимости соз-
дания нового мирового порядка, они 
должны следовать принципам меж-
дународного права. Однако зачастую 
некоторые региональные игроки, вы-
ступая за многополярность, отнюдь 
не ратуют за верховенство между-
народного права. Они хотят иметь 
собственное региональное домини-
рование. Это можно проследить на 
действиях Индии или Ирана. Но их 
желание распространять свое вли-
яние в регионе зачастую приводит 
к нарушению международного права.    

Полезный формат
Досрочные выборы во Фран-

ции, назначенные на 30 июня 
и 7 июля соответственно, ста-
ли настоящим политическим 
тестом как для действующего 
премьер-министра Габриэля Ат-
таля, так и для всего политиче-
ского ландшафта страны. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Предвыборная кампания прохо-
дит на фоне серьезных политических 
разногласий, усиливающегося недо-
вольства среди избирателей и расту-
щего влияния крайне правых сил, 
что делает исход выборов крайне не-
предсказуемым.

Атталь, назначенный Эмманюэлем 
Макроном на пост премьер-министра 
всего шесть месяцев назад, оказался 
в центре политического шторма. Ему 
всего 35 лет, но он уже демонстри-
рует серьезные лидерские качества 
и политическую зрелость. Назначе-
ние на пост премьер-министра в ян-
варе 2024 года сделало его самым мо-
лодым главой правительства в исто-
рии Франции. Несмотря на молодой 
возраст, Атталь уже понимает, что на 
Макроне он далеко не уедет, и стре-
мится утвердить себя как самостоя-
тельная политическая фигура, спо-
собная справиться с вызовами, сто-
ящими перед страной.

Одним из ключевых противников 
Габриэля Атталя является Жордан 
Барделла, 28-летний лидер «Нацио-
нального объединения» (RN), партии, 
которая уже много лет ведет борьбу 
за выход из маргинальных позиций 
на политическую авансцену. 

Барделла представляет собой но-
вое поколение политиков крайне пра-
вого толка, которые умело использу-
ют общественное недовольство для 
привлечения избирателей. Его пар-
тия обещает кардинальные измене-
ния, ориентированные на национа-
листическую и антииммиграцион-
ную риторику, что вызывает опасения 
у многих граждан и политических 
экспертов.

Кампания Атталя направлена на 
то, чтобы показать избирателям, что 
курс, предложенный крайне правы-
ми и левыми, может привести к не-
гативным последствиям для эконо-
мики и общества в целом. Он делает 
акцент на стабильности и прагматиз-
ме, обещая продолжить реформы, на-
чатые президентом Макроном, и из-
бежать крайностей, которые могут 
угрожать экономической стабиль-
ности и социальному спокойствию.

Политический ландшафт Фран-
ции на этих выборах делится на три 
крупных блока: крайне правые, цен-
тристы и левая коалиция. Это соз-
дает сложную динамику, при кото-
рой ни одна из партий не может быть 
уверена в получении абсолютного 
большинства. Перекроенная поли-
тическая карта делает исход выбо-
ров неопределенным и пугает рын-
ки и инвесторов. Однако это также 

дает шанс кандидатам от Макрона, 
возглавляемым Атталем, сохранить 
свои места, несмотря на непопуляр-
ность президента среди значитель-
ной части избирателей.

Атталь активно ведет кампанию 
не только в своем округе, но и по всей 
стране, поддерживая других канди-
датов от партии Макрона. Его попу-
лярность в социальных сетях помо-
гает привлекать молодежь и тех, кто 
ищет новые лица в политике.

Эти выборы действительно мо-
гут стать поворотным моментом для 
Франции. Исход голосования опре-
делит, каким путем пойдет страна 
в ближайшие годы: продолжит ли она 
следовать курсом реформ и модер-
низации, предложенным Макроном 
и Атталем, или отклонится к крайним 
политическим решениям, предлага-
емым оппонентами. В любом случае 
эти выборы являются важнейшим 
событием, которое определит буду-
щее Франции на многие годы вперед.

Фарид Шафиев:

Мы всегда выступали за мультилатера-
лизм во внешней политике, то есть за вы-
страивание многосторонних платформ 
сотрудничества, международного права, 
за верховенство закона
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Тот факт, что армяне покидают Армению, куда 
якобы рвались изо всех сил, опять же частично 
доказывает торжество высшей справедливости, 
когда того, кто рыл яму соседу, бес попутал на-
столько, что он сам же в нее и попал
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Без права на будущее
Атталь понимает, что на Макроне он далеко не уедет

Атталь призывает из-
бирателей сосредото-
читься на выборе ста-
бильного и ответствен-
ного правительства, а не 
руководствоваться эмо-
циями и недовольством
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ОБРАЗОВАНИЕ   

Глобальное изменение клима-
та и связанные с ним соци-

ально-экономические вызовы 
диктуют новые правила прак-
тически во всех областях чело-
веческой деятельности. Курс на 
экологичность приводит к транс-
формации промышленности, 
энергетической системы, сель-
ского хозяйства, водопользова-
ния, здравоохранения. Это тре-
бует подготовки «зеленых» ка-
дров в сфере как высшего, так 
и профессионального образо-
вания.  

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Для того чтобы применять но-
вые подходы, основывающиеся на 
бережном отношении к окружаю-
щей среде, нужны соответствую-
щие специалисты. То, что пока ра-
ботодатели испытывают сложности 
при подборе таких сотрудников, не 
удивляет, ведь ни в университетах, 
ни в колледжах раньше не уделяли 
внимания таким дисциплинам, так 
как подобного запроса попросту не 
было. Но время изменилось: сегод-
ня востребованы профессии, кото-
рые требуют не только знаний, но 
и осознанного отношения, способ-
ствуя достижению Целей устойчи-
вого развития. 

Сейчас по всей планете и, в част-
ности, в нашей стране строятся сол-
нечные и ветряные электростанции, 
которые необходимо обслуживать. 

В области альтернативной энергети-
ки профильные кадры имеют осо-
бенно важное значение, ведь наша 
республика планирует планомерно 
увеличивать долю возобновляемых 
источников энергии (ВИЭ), демон-
стрируя приверженность политике 
декарбонизации. Перемены касаются 
и строительства, где на место привыч-
ных приходят экологичные матери-
алы и технологии. Заводы, фабрики 
и офисы будут поэтапно подстраи-
ваться под соответствующие стандар-
ты, внося свой вклад в сокращение 
потребления природных ресурсов. 

Многие крупные международные 
компании готовы вкладываться в це-
левое обучение специалистов нужного 
им профиля. Но наиболее логичный 
подход - формировать их на уров-
не среднего специального и высше-
го образования, внедряя в програм-
му определенные предметы и откры-
вая новые факультеты по подготовке 
квалифицированных специалистов 
по ВИЭ. 

Наши университеты уже рабо-
тают над этим, понимая, что за «зе-
леными» профессиями будущее на 
рынке труда, причем как отечествен-
ном, так и мировом. Однако только 
вузами нельзя ограничиваться, они 
необходимы и на других обучающих 
ступенях. И первые шаги в этом на-
правлении уже сделаны. В рамках 
объявленного 2024 года «Годом со-
лидарности во имя зеленого мира» 
и COP29 в нашей стране открывают-
ся «зеленые» специальности в сфе-

ре профессионального образования. 
Так, в Центре профессионального 
образования Агентства по развитию 
экономических зон появилась новая 
специальность - «эксплуатация уста-
новок и оборудования альтернатив-
ной энергетики», планируется зачис-
лить 40 студентов. Внедрение акту-
альных специальностей, отвечающих 
требованиям времени, подстегнет 
интерес к этому виду образования, 
тем более что в центре выпускни-
кам помогают с трудоустройством. 

Кроме того, учащиеся смогут полу-
чить еще и диплом швейцарского 
Университета SMBS - Swiss Montreux 
Business School, правда, пока только 
те, кто обучается на техников по ин-
формационно-коммуникационным 
технологиям. 

Вице-президент Федерации проф-
союзов «Хидмет-иш» Джамаладдин 
Исмаилов приветствует это начина-
ние и верит, что уже в обозримом бу-
дущем список таких специальностей 
значительно расширится. «Очевид-

но, что Азербайджан предпринима-
ет необходимые меры для перехода 
на «зеленую» экономику вследствие 
климатических угроз. Нужно решить 
целый спектр масштабных задач: су-
щественно сократить выбросы пар-
никовых газов в атмосферу, разо-
браться с проблемами, связанными 
с уменьшением водных ресурсов, 
бороться с засухой и засолением 
земель и т.д. Закономерно, что та-
кой переход приведет к изменени-
ям на рынке труда, где потребуются 
специалисты иной формации, - го-
ворит собеседник. - При этом мно-
гие профессии не требуют много-
летней учебы, вполне достаточно 
года-двух лет. Пожалуй, наиболее 
актуальны знания, связанные с аль-
тернативной энергетикой. В Азер-
байджане сделано многое для ее раз-
вития, так что студентам будет где 
проходить практику». 

Что касается внедрения систе-
мы двух дипломов, то Дж.Исмаилов 
считает это очень важным стимулом 
в приобщении молодежи к новым 
специальностям: «Это позволит по-
лучать более обширные знания с уче-
том передового европейского опы-
та. С таким багажом знаний найти 
работу выпускникам будет намно-
го проще. Но, несмотря на это, госу-
дарство, обучая «зеленых» специа-
листов, должно помогать в их трудо-
устройстве. Это необходимо делать 
хотя бы на начальном этапе, пока 
данный сегмент недостаточно рас-
пространен». 

Прежде чем внедрять ту или 
иную программу обучения, гово-
рит Дж.Исмаилов, нужно изучить 
потребности работодателей в ра-
бочей силе. Возможно, даже стоит 
составить список наиболее востре-
бованных в ближайшие десять лет 
профессий. «К примеру, в связи с из-
менением климата будут востребо-
ваны ландшафтные дизайнеры. Есть 
необходимость и в специалистах по 
мониторингу в сфере добычи полез-
ных ископаемых, ведь эта отрасль 
нередко загрязняет природу». 

Наш собеседник был участником 
состоявшейся в этом месяце Меж-
дународной конференции труда, 
где обсуждалось принятие между-
народных норм, касающихся факто-
ров биологической безопасности. Он 
уверен, что нам нужно больше экс-
пертов и по этому профилю. «Для 
того чтобы молодежь поступала на 
«экологичные» факультеты, должна 
проводиться просветительская ра-
бота, - уверен Дж.Исмаилов. - Сле-
дует увеличить количество клас-
сов профориентации, чтобы у де-
тей формировались правильные 
рабочие ориентиры. У нас многие 
стремятся поступить на юридиче-
ский или экономический факуль-
теты, а потом не могут найти рабо-
ту, так как предложение превышает 
спрос. В этом аспекте новые про-
фессии - уникальная возможность 
ступить на непроторенную, но пер-
спективную тропу и стать уникаль-
ным сотрудником». 

«Зеленые» профессии в тренде 
В сфере профобразования создаются новые специальности 

Баку, Москва и Тегеран дого-
ворились о создании трехсто-

ронней рабочей группы в рамках 
подготовки МТК Север-Юг. Для 
этого в середине месяца специ-
алисты из трех стран осмотре-
ли таможенные пункты на рос-
сийско-азербайджанской и азер-
байджано-иранской границах, 
а результатом трехсторонней 
встречи стало решение о соз-
дании коллегиального органа, 
ведь на пути у маршрута оста-
ется немало узких мест. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Известно, что одним из главных 
трендов российской внешней тор-
говли стал вынужденный разворот 
в восточном направлении, и это об-
стоятельство нуждается в развитии 
новых логистических возможностей. 
В результате два года назад соседняя 
страна усилила внимание к Между-
народному транспортному коридо-
ру Север-Юг, соглашение о котором 
было подписано еще 22 года назад 
в Петербурге между Москвой, Те-
гераном и Нью-Дели. Суть проекта 
понятна - мультимодальный марш-
рут протяженностью более 7 тыс. км 
должен был составить конкуренцию 
Суэцкому каналу, связав север РФ 
с морскими гаванями Индии и Ирана. 

В южной своей части транспорт-
ный коридор предусматривает три 
основных направления относительно 
Каспийского моря - западное и вос-
точное, а также мультимодальный 
участок непосредственно по морю. 
Причем наибольшие сложности МТК 
Север-Юг всегда испытывал в Каспий-
ском регионе. Например, иранский 
участок пути по-прежнему предпо-
лагает перегрузку товаров с желез-
нодорожных путей на автотранспорт 
из-за отсутствия железнодорожного 
полотна на 150-километровом участ-
ке Решт-Астара. 

Азербайджан со своей стороны 
занимается решением железнодорож-
ных проблем восточного направле-
ния транспортного коридора, рас-
сматривая возможности стать круп-
ным транспортным хабом. В рамках 
Соглашения «О развитии Между-
народного транспортного коридо-
ра Север-Юг проводятся регулярные 
работы по корректировке транзит-
ных тарифов и координации ставок 
аренды грузовых вагонов, а также 
совместные мероприятия по уско-
рению прохождения грузов по тер-

риториям государств МТК. 
Поэтому совсем не случайно впер-

вые за долгое время принято решение 
о новом формате работ: представите-
ли Баку, Москвы и Тегерана догово-
рились о создании рабочей группы 
по грузовым перевозкам, где особое 
внимание уделяется цифровым сер-
висам, работающим на пропускных 
пунктах, а также сложностям, с ко-
торыми сталкиваются водители гру-
зовиков при пересечении границы. 

В развитии транспортного коридо-
ра Север-Юг Азербайджан занимает 
ключевое место. Потому наша страна 

продолжает активно инвестировать 
в этот проект и расширяет пропуск-
ную способность своей части кори-
дора, что послужит во благо не толь-
ко нашей республике, но и России, 
и всему региону в целом. 

С этим сложно не согласиться, от-
метил в беседе с нами доктор эконо-
мических наук, профессор Фикрет 
Юсифов: 

- В политике хозяйственной ди-
версификации особое значение при-
дается реализации транзитного по-
тенциала республики, готовящейся 
в силу своего выгодного географиче-
ского положения и солидного транс-
портно-логистического ресурса стать 
важным звеном крупных транспорт-
ных коридоров, открывающих безгра-
ничные возможности наметившейся 
интеграции. На этом фоне совмест-

ные проекты в сферах транспорта, 
инфраструктуры и логистики, без-
условно, расширяют экономические 
возможности нашего государства, 
повышая и без того растущее меж-
дународное значение Азербайджана. 

При этом сложно не заметить 
очевидную связь между активным 
участием нашей республики в логи-
стических проектах международно-
го значения и серьезными подвиж-
ками в транспортно-логистической 
сфере. Ведь если приглядеться к ре-
зультатам реализуемых в этом направ-
лении мер, за последние десять лет 

мы достигли 3,5-процентных средне-
срочных темпов прироста в транс-
портном секторе. Такие подвижки 
неудивительны, поскольку в стра-
не, кроме прочего, отстроена новая 
современная инфраструктура, уве-
личились частные инвестиции в эту 
приоритетную сферу, что уже пре-
вратило Азербайджан в ключевой 
транспортно-логистический и тор-
говый хаб регионального значения, 
заложив основы под использование 
основных торговых путей. Во всех 
сферах нашей транспортной отрас-
ли модернизирована сервисная ин-
фраструктура, реализованы проек-
ты, связанные с реконструкцией до-
рожной инфраструктуры, построены 
многочисленные эстакады, мосты, 
тоннели, подземные и наземные пе-
шеходные переходы. Наконец, уси-

лиями руководства страны реализо-
ваны масштабные проекты в рамках 
МТК Север-Юг. 

Профессор напомнил, что в нача-
ле месяца на встрече с главами миро-
вых информационных агентств пре-
зидент РФ Владимир Путин подчер-
кнул серьезные преимущества этого 
пути, отметив, что грузы будут идти 
через всю европейскую часть страны 
в Азербайджан, потом в Иран с по-
следующим выходом на побережье 
Персидского залива. И это чуть ли 
не на 10 суток быстрее, чем через  
Суэцкий канал. 

- Российский лидер выразил уве-
ренность, что этот транспортно-ло-
гистический коридор будет востре-
бован, отметив поддержку проекта 
со стороны Президента Азербайджа-
на Ильхама Алиева, а также много-
численные обсуждения этого вопро-
са на высшем уровне между главами 
государств, - продолжил Ф.Юсифов. - 
МТК Север-Юг также поддерживает 
Иран. Поскольку этот транспортный 
коридор будет очень прибыльным и га-
рантированно рентабельным, в нем 
заинтересованы иностранные инве-
сторы, близлежащие страны, в том 
числе суверенные арабские фонды, 
которые находятся в поисках безопас-
ных инвестиционных направлений. 
Кроме прочего, выяснилось, в каких  
районах Азербайджана будет постро-
ена упомянутая транспортно-логи-
стическая система, как она будет фи-
нансироваться, и многое другое. 

Кстати, в начале прошлого меся-
ца Баку и Москва обсудили приори-
теты МТК Север-Юг: 

- Обе наши страны заинтересова-
ны в реализации комплекса необхо-
димых мер для стабильной перевоз-
ки грузов и подтвердили приоритеты 
этого международного транспортно-
го коридора. Кстати, упомянутые во-
просы обсуждались в ходе перегово-
ров первого вице-премьера России 
Андрея Белоусова (ныне министр 
обороны РФ. - Ред.) и вице-премье-
ра Азербайджана Шахина Мустафа-
ева. Стороны рассмотрели приори-
теты модернизации железнодорож-
ной инфраструктуры в рамках этого 
коридора. Наши страны заинтересо-
ваны в реализации комплекса необ-
ходимых мер для стабильных желез-
нодорожных грузоперевозок. По ито-
гам переговоров был одобрен план 
совместных мер по созданию нор-
мативно-правовой базы, необходи-
мой для развития железнодорожного 
транспорта и инфраструктуры МТК 
Север-Юг.

Джамаладдин Исмаилов:

Система двух дипломов позволит получать более 
обширные знания с учетом передового европейско-
го опыта. С таким багажом знаний найти работу 
выпускникам будет намного проще

Перспективный треугольник
Создается совместная рабочая группа для коридора Север-Юг

Фикрет Юсифов:

Сложно не заметить очевидную связь меж-
ду активным участием нашей республи-
ки в логистических проектах междуна-
родного значения и серьезными подвиж-
ками в транспортно-логистической сфере

В рамках третьего заседания  
Совместной комиссии по эконо-
мическому сотрудничеству между 
правительством Азербайджан-
ской Республики и правительством 
Монтенегро в столице Подгорице 
состоялся бизнес-форум Монте-
негро - Азербайджан, организо-
ванный совместно Агентством 
поощрения экспорта и инвести-
ций - AZPROMO, Экономиче-
ской палатой и Инвестицион-
ным агентством Монтенегро.

Как сообщили в AZPROMO, в ме-
роприятии наряду с официальными 
лицами двух стран приняли участие 
представители компаний, представ-
ляющих секторы туризма, строитель-
ства, промышленности, косметики, 
продовольствия, напитков, логисти-
ки и информационных технологий.

Выступивший на форуме ми-
нистр труда и социальной защиты 
населения Азербайджана Сахиль Ба-
баев отметил, что отношения между 
двумя странами постоянно развива-
ются в духе дружбы и сотрудниче-
ства, подчеркнул важность взаим-
ных визитов высокого уровня и по-
стоянного политического диалога для 

дальнейшего развития наших отно-
шений. Министр, отметив, что Азер-
байджан является одним из основных 
инвесторов в Монтенегро, подчер-
кнул наличие большого нереализо-
ванного потенциала сотрудничества 
между нашими странами в энерге-
тической и транспортной областях, 
а также в сфере торговли.

Вице-премьер правительства Мон-
тенегро по экономической полити-
ке, министр экономического разви-
тия Ник Челошай заявил, что одной 
из главных целей является увеличе-
ние товарооборота между страна-
ми. Он отметил роль в этом процессе 
организуемых бизнес-форумов. Ви-
це-премьер высоко оценил перспек-
тивы реализации совместных про-
ектов в сферах туризма, транспор-
та и логистики, а также сельского 
хозяйства.

На бизнес-форуме представите-
ли AZPROMO, Экономической па-
латы и Инвестиционного агентства 
Монтенегро выступили с презента-
циями об инвестиционном клима-
те стран и перспективных проектах.

Форум продолжился встречами 
в формате B2B.

Отдел экономики

Наращивая потенциал
В Монтенегро состоялся бизнес-форум 

Азербайджанские грузовики 
впервые доставили груз напря-
мую из Китая в Азербайджан, 
сообщили в Агентстве назем-
ного транспорта Азербайджа-
на (AYNA).

Грузовые автомобили, выехав-
шие из города Алашанькоу (Китай), 
доехали до Баку всего за 6 дней, дви-
гаясь по маршруту Китай-Казах-
стан-Россия-Азербайджан.

Ранее прямых автомобильных 
перевозок между Китаем и Азер-
байджаном не было. Перевозка гру-
зов осуществлялась в основном на 
территории соседних стран путем 
перегрузки с транспортного сред-
ства одной страны на транспорт-
ное средство другой страны. Впер-
вые азербайджанские перевозчики 
забрали груз напрямую из Китая 
и осуществили перевозку.

БР

Впервые напрямую 

Всего за 6 дней грузы из Китая доставлены в Азербайджан
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Когда-то, довольно давно, я по-
знакомилась с поэзией Кама-

ла Абдуллы и даже написала на 
книгу стихов «Господин доро-
ги» небольшую рецензию. И вот 
совсем недавно сам Камал му-
аллим подарил мне свою кни-
гу «Платон, кажется, заболел», 
вышедшую ровно 10 лет назад 
в московском издательстве, ко-
торая, к сожалению, прошла тог-
да мимо моего внимания. 

Эльмира АХУНДОВА,
народный писатель 
Азербайджана

Кроме этого сборника я перечи-
тала его роман-фантазию «Долина 
кудесников», изданный еще ранее 
в Петербурге. И мне захотелось поде-
литься с современным читателем сво-
ими ощущениями. Это именно ощу-
щения, потому что о прозе Камала 
Абдуллы профессионально и очень 
глубоко писали в свое время такие 
маститые российские критики, как 
Лев Аннинский, Людмила Лаврова, 
такие мастера прозы, как Юрий По-
ляков, такие известные азербайджан-
ские писатели и публицисты, как Рах-
ман Бадалов и Эмиль Агаев.

Взялась же я за перо для того, что-
бы, во-первых, выразить свое ува-
жение к давнему другу и его творче-
ству, а, во-вторых, в надежде на 
то, что мои заметки подвигнут 
молодых читателей найти на пол-
ках магазинов или в библиотеке 
прозу этого оригинального, ни 
на кого в азербайджанской ли-
тературе не похожего писателя. 
Теперь уже народного писателя 
Азербайджана. Хотя, и я в этом 
абсолютно уверена, проза Кама-
ла не для массового чтения и не 
для среднего обывателя, зачи-
тывающегося любовными ро-
манами или добротными де-
тективами. 

Произведения Камала Аб-
дуллы, по мнению критиков, 
относятся к жанру интеллек-
туальной, философской прозы, эта 
проза, по словам Юрия Полякова, «не 
развлечение, она требует умственно-
го усилия». Сказано абсолютно точ-
но, потому что я лично перечиты-
вала отдельные страницы или даже 
целые рассказы из вышеназванного 
сборника по два, а то и три раза, что-
бы поймать ускользающий от меня 
смысл, мистические знаки и мета-
форы, в обилии рассыпанные по 
всей книге.

Как назвать метод, которым поль-
зуется Камал Абдулла, его литера-
турное мировоззрение? Постмодер-
низм? Мистический реализм? Фан-
тасмагория? Фантастика? Мистерия? 
Пожалуй, всего понемногу. В расска-
зах Камала, представленных в кни-
ге «Платон, кажется, заболел», с неба 
на город могут дождем пролиться 
львы или верблюды, в высохшем де-
ревенском колодце живет самый на-
стоящий джин, балкон обыкновен-
ного дома может вдруг отделиться 
от строения и полететь, а влюблен-
ные - встретиться вновь уже в дру-
гом земном теле (реинкарнировать-
ся). При этом все, что окружает или 
сопровождает эту мистику, выпи-
сано в реалистичных тонах, с мас-
сой деталей и живых подробностей.

При этом я понимаю, что писа-
тель Камал Абдулла все же сугубо 
рационалистический, у него все об-
разы рождаются от ума, от большой 
литературной традиции и энцикло-
педической образованности. Он ведь 
на «ты» и с Платоном, и с Хароном, 
и с Парисом, и с другими персона-
жами из древнегреческой мифоло-
гии и истории. И действуют они не 
в соответствии с жизненными ре-
алиями, а повинуясь фантазии ав-
тора. А фантазия у Камала Абдул-
лы поистине безгранична. И в ка-
кой-то момент ты начинаешь верить 
в рассказанные им истории и про па-
раллельные миры, и про реинкарна-
цию, и про то, что покойник может 
вдруг выскочить из своего портрета 
и плюнуть в лицо обидчику, расска-
зывающему о нем небылицы, а сог-
бенная 85-летняя старуха вдруг пре-
вратится в юную красавицу. 

Его рассказы таинственны, фан-
тасмагоричны, ирреальны, порой пу-
гающи. Ты еще очень долго не мо-
жешь их забыть, хочешь возвращаться 
к ним снова и снова, чтобы разгадать 
заложенную в них тайну. И иногда 

мелькает мысль: а вдруг, а может? 
Может, действительно есть парал-
лельные миры и Харон действитель-
но перевозит души умерших по реке 
забвения, а влюбленные встречают-
ся вновь и вновь в будущих жизнях?

Камал Абдулла из тех писателей, 
которые в своих произведениях не 
боятся заглянуть в зазеркалье, по ту 
сторону реальности, порой в темное, 
мистическое начало в душе человека, 
которую автор препарирует с хлад-
нокровностью патологоанатома.

…С другой стороны, несмотря на 
всю рациональность большинства 
рассказов, идущих от «головы», от ли-
тературных традиций, есть и вполне 
реалистичные, в которых ярко про-
является художественный талант 

Камала Абдуллы. Среди этих 
рассказов я бы в первую оче-
редь выделила пронзительную 
историю любви Алы и Пери 
(«Лунный свет»). Несколько 
страниц вместили в себя всю 
историю жизни этих двоих, надол-
го разлученных наветами близких, 
но все же соединивших свои судь-
бы на закате. И еще рассказ «Однаж-
ды летним вечером» - то ли быль, то 
ли воспоминания из прошлой жиз-
ни рассказчика - о судьбе соседских 
подростков и его брата Гошгара, ко-
торые (все четверо!) через несколько 
лет героически погибнут в Карабахе 
в боях за Агдам. Эти рассказы выби-
ваются из общей тональности других 
рассказов, представленных в сбор-
нике. Такое впечатление, что автор 
хочет доказать нам (и самому себе), 

что он может писать и такие вещи, 
то есть может быть «как все». Когда 
читала их, мне почему-то вспомни-
лась одна давняя выставка Фархада 
Халилова в Центре Гейдара Алиева. 
Полотна, висящие в зале, были напи-
саны в основном в абстрактно-модер-
нистском ключе. И лишь несколько 
ранних картин, в большинстве пей-
зажи Абшерона, казались вполне ре-
алистичными. Я подошла к Фархаду 
и спросила: «Ты повесил эти ранние 
картины, дабы показать зрителям, 
что и ты можешь писать «как все»?» 
Хитро прищурившись, Фархад от-
ветил: «Наверное, ты права».

И все же не эти рассказы опре-
деляют стихию творчества Камала 
Абдуллы, он более свободно и, если 
хотите, раскованно чувствует себя 
в атмосфере постмодернизма, где все 
туманно, иронично, двусмысленно. 
По мысли Рахмана Бадалова и Тогру-
ла Джуварлы, «Камал Абдулла как 
всякий постмодернистский писатель 
совершенно свободен в выдумке. Вот 
в этой свободе его огромное писа-

тельское обаяние. Камал Абдулла - 
мистификатор и даже гордится этим. 
Никогда не поймешь, где он выду-
мывает, а где правдив… Он свобо-
ден, когда рассказывает свои исто-
рии. Но что важно - свободен и чита-
тель. В трактовке, в понимании того, 
что он только что прочел». 

Так о чем же все-таки рассказы 
Камала Абдуллы? О несбыточности 
мечты, к которой надо тем не менее 
стремиться? О поисках смысла жиз-
ни? Или смерти? А, может, смысл - 
в постановке вопросов бытия, на ко-
торые каждый читатель должен най-
ти ответы сам? 

В любом случае рассказы из цикла 
«Платон, кажется, заболел» настоль-
ко сложны и многомерны, настолько 

порой намеренно запутаны (один 
«Лабиринт» чего стоит!), что они 
еще долго не оставляют тебя в по-
кое, как зубная боль, будоража 
и теребя твое воображение. Они 

часто грустны, иногда трагичны. Но 
в них нет места пессимизму и отча-
янию, напротив, мне кажется, что 
они вселяют в читателя надежду… 

***

Вторая, прочитанная мной в по-
следние недели книга, - это роман-фан-
тазия (как обозначил ее сам автор) 
«Долина кудесников». Настоящая 
волшебная восточная сказка, какой 
мы ее помним и любим прежде все-
го по «Тысяче и одной ночи». И вме-
сте с тем, как пишет в предисловии 
к книге ее переводчик Людмила Лав-

рова, «философская притча о тще-
те земных страстей, о долге и любви, 
пытающейся преодолеть неотврати-
мость расплаты за несовершенство 
человеческого естества и людских 
законов».

Нелегкое чтение, как высказал-
ся о книгах Камала Абдуллы вы-
дающийся итальянский писатель 
и философ Умберто Эко. Я, напри-
мер, читала небольшой роман око-
ло двух недель - прочитывала ту или 
иную главу, откладывала книгу, по-
том возвращалась к этой главе сно-
ва. Во-первых, чтобы лучше понять 
ее смысл, во-вторых, чтобы еще раз 
насладиться хитросплетениями сю-
жета вкупе с таинственным очаро-
ванием философской составляю-
щей произведения. Книги Камала 
Абдуллы вообще располагают к не-
спешному чтению, в них время те-
чет медленно и тягуче, подобно ше-
ствию каравана, которым руководит 
главный герой романа «Долина ку-
десников». Впрочем, острый, почти 
детективный сюжет позволяет про-

читать роман за один-два дня. Я не 
смогла - то ли хотела продлить удо-
вольствие, то ли оттянуть развязку, 
непредсказуемую, и все же, чувство-
валось, трагическую.

Трагичен и жесток век, описыва-
емый в романе. Лаконично, яркими 
кинематографическими мазками по-
казаны все ужасы средневековья с его 
бесконечными войнами, междоусо-
бицами, кровавым омутом, в котором 
тонули города и веси. Там мужчины 
не доживали даже до зрелости, поги-
бая в бесконечных сражениях, сыно-
вья росли сиротами, чтобы, повзро-
слев, пополнить «доблестные» армии 
шахов-завоевателей. К великому со-
жалению, спустя много веков мир на 
земле не изменился к лучшему и не 
стал милосерднее. И сегодня в раз-
ных концах планеты текут реки кро-
ви, так же сиротеют семьи и разру-
шается среда обитания, превраща-
ясь в руины. История идет по кругу 
и, согласно Гегелю, «учит лишь тому, 
что она никогда ничему не научи-
ла народы».

Есть в романе и тема любви, как 
же без нее. Но она также трагична, 
безнадежна, принося героям романа 
лишь страдания и смерть. Интерес-
ны, многоплановы персонажи, насе-
ляющие книгу: суровый (но и спра-
ведливый по меркам того жестокого 
времени) шах, безжалостный палач, 
познавший на закате жизни настоя-
щую любовь, его сын, тоскующий по 
отцу и горящий жаждой мести кара-
ванбаши, красавица Перниса, дерзнув-
шая влюбиться в палача и поплатив-
шаяся за свою любовь, мудрецы-ку-
десники, живущие в вечноцветущей 
Долине и способные управлять вре-
менем, даже вызывать из загробно-
го мира Духов. Вся эта пестрая лента 
образов и событий, созданная бога-
тым творческим воображением ав-
тора, в итоге складывается как паззл 
в единое завораживающее полотно, 
картину мира, который, в сущности, 
не изменился со дня сотворения Ада-
ма и Евы.

Об этом небольшом романе, как 
и о книге «Неполная рукопись», на-
писано немало статей, рецензий как 
в Азербайджане, так и за рубежом, 
они стали предметом серьезных лите-
ратуроведческих исследований. Я не 
хочу повторяться и перечислять все 
нарративы и, подобно ученым му-
жам, дотошно доискиваться смысла 
романа. Да и есть ли он, этот смысл, 
в постмодернистских произведени-
ях? Каждый волен его интерпретиро-
вать по-своему. Лично для меня глав-
ный смысл произведения заключен 
в формуле апостольского послания 
«Мне отмщение и аз воздам». Ибо 
тяжко жить на свете с чувством ме-
сти, обиды, оскорбления. Вместо это-
го надо положиться на волю Господа, 
лишь ему принадлежит право на от-
мщение. А жизнь, что бы там ни го-
ворили, справедлива. И она все рас-
ставит по своим местам…

***

Безукоризненный перевод - вот 
что мне импонирует в книгах Камала 
Абдуллы. Он сам языковед, лингвист 
и потому к переводам своих произ-
ведений относится очень тщатель-
но. Часто выбирает близких себе по 
духу литераторов, которые сами яв-
ляются известными людьми в мире 
пера, чутко и трепетно относяшие-
ся к Слову. Сейчас даже маститые 
наши писатели нередко выпускают 
книги с неряшливыми переводами, 
где к тому же практически отсутству-
ет редакторская или корректорская 
правка. И это ощутимо снижает ка-
чество издания, досаждая литератур-
ным гурманам. У известного языкове-
да-тюрколога, каким является Камал 
Абдулла, отношение к переводам на 
порядок более ответственное. Пре-
красен перевод Людмилы Лавровой, 
нашего давнего и доброго друга из 
Москвы, совершенен перевод Азе-
ра Мустафазаде, к сожалению, ныне 
покойного, который многие десяти-
летия наряду с Сиявушем Мамедза-
де был признанным корифеем пере-
водческого искусства. И за это тре-
петное отношение к Слову Камалу 
Абдулле - отдельное спасибо.

…Закончилось нелегкое, но очень 
познавательное путешествие по стра-
ницам произведений народного пи-
сателя, но осталось стойкое после-
вкусие. И еще ощущение праздника 
от встречи с истинным произведе-
нием искусства.

Тайна тайн прозы Камала Абдуллы

Безукоризненный перевод - вот что мне 
импонирует в книгах Камала Абдуллы. Он 
сам языковед, лингвист и потому к перево-
дам своих произведений относится очень 
тщательно. Часто выбирает близких себе 
по духу литераторов, которые сами яв-
ляются известными людьми в мире пера, 
чутко и трепетно относящимися к Слову

В соответствии с поручения-
ми Президента Азербайджа-
на Ильхама Алиева органами 
прокуратуры уделяется посто-
янное внимание приему граж-
дан, на месте выслушиваются 
их заявления и жалобы, прини-
маются меры по их оператив-
ному решению.

28 июня генеральный прокурор 
Кямран Алиев провел в здании Га-
захской районной прокуратуры при-
ем для жителей Газахского, Агста-
финского, Товузского, Шамкирского 
и Гядабейского районов республики. 

Перед началом приема генераль-
ный прокурор посетил установлен-
ный в центре города памятник об-
щенациональному лидеру Гейдару 
Алиеву и почтил его светлую память.

На прием явились 240 человек. 
Посетители подняли вопросы, свя-
занные с нарушениями закона при 
расследовании конкретных уголов-
ных дел и изучении сведений о со-
вершенных преступлениях, поддерж-
кой государственного обвинения по 

рассматриваемым в суде уголовным 
делам, спорами гражданского харак-
тера и социальными проблемами. 
Для оперативного разрешения под-
нятых вопросов органами прокура-
туры или другими соответствующи-
ми инстанциями генеральный про-
курор дал надлежащие поручения.

После приема генеральный про-
курор провел встречу с сотрудниками 
прокуратуры и дал им конкретные 
поручения, указав на персональную 
ответственность нижестоящих про-
куроров за объективное рассмотре-
ние обращений граждан и правиль-
ную организацию приемов. 

Также генеральный прокурор ре-
спублики ознакомился с функцио-
нированием информационной си-
стемы «Электронная прокуратура», 
обеспечивающей внедрение совре-
менных ИКТ в деятельности органов 
прокуратуры, выслушал предложе-
ния сотрудников относительно даль-
нейшего совершенствования рабо-
ты и повышения ее эффективности.

БР

Генпрокурор на связи
Кямран Алиев принял граждан

В рамках мероприятия «Новые 
возможности для предпринима-
телей: построим Карабах вместе», 
организованного Министерством 
экономики Азербайджана в го-
роде Шуша, прошли панельные 
дискуссии с участием представи-
телей бизнеса и государственных 
структур.

В ходе панельной дискуссии на 
тему «Уступки, льготы и меры под-
держки на освобожденных от окку-
пации территориях» начальник Госу-
дарственной налоговой службы Ор-
хан Назарли, председатель правления 
Агентства развития малого и среднего 
бизнеса Орхан Мамедов, председатель 
правления Агентства развития эко-
номических зон Сеймур Адыгезалов, 
президент Ассоциации банков Азер-
байджана Закир Нуриев, председатель 
правления Фонда развития предприни-
мательства Осман Халиев проинфор-
мировали о предоставляемых льго-
тах и мерах поддержки, нацеленных на 
повышение привлекательности осво-
божденных территорий.

В ходе дискуссий было отмечкно, что 
осуществляющие деятельность в реги-
оне предприниматели освобождаются 
от налогов на прибыль (доход), землю 
и имущество, а в отношении субъек-
тов предпринимательства применяют-
ся специальные льготы в сфере ком-
мунальных услуг. Предоставление го-
сударственной гарантии в размере до 
90% бизнес-кредитов и субсидирова-
ние государством 10% этих кредитов 
важно с точки зрения облегчения до-
ступа предпринимателей к финансо-
вым ресурсам. Агдамский промыш-
ленный парк и «Экономическая зона 
Аразская долина» открывают значи-
тельные возможности для эффектив-
ного ведения бизнеса. Существует ши-
рокий потенциал для успешной реа-

лизации проектов на освобожденных 
территориях в рамках партнерства го-
сударственного и частного секторов.

В ходе другой панельной дискус-
сии на тему «Роль предпринимателей 
на освобожденных от оккупации тер-
риториях» исполнительный директор 
ОАО «Азербайджанская инвестици-
онная компания» Ульви Мансуров, 
президент Национальной конфеде-
рации организаций предпринимате-
лей (работодателей) Азербайджанской 
Республики Мамед Мусаев, директор 
ООО Brightman Business Management 
Consultants Афет Ахмедова, директор 
ЗАО Tabaterra Эльман Джаваншир, за-
меститель генерального исполнительно-
го директора NEQSOL Holding Исраил 
Асалиев поделились своими мнениями 
о приоритетных проектах, реализуемых 
и планируемых к реализации на осво-
божденных территориях, значимости 
активных бизнес-инициатив по эко-
номическому возрождению Карабаха, 
успешных бизнес-идеях и практиках. 

После обсуждений на обеих па-
нельных дискуссиях были даны от-
веты на вопросы предпринимателей, 
а также организованы встречи G2B.

Выступившие учредитель ООО 
VELİEV Аждар Велиев, учредитель ООО 
Qoç Ət Сянан Тахмазов, учредитель 
ООО BAFCO Invest Эмин Мамедов, 
учредитель ООО Eel Electric Бахтияр 
Гусейнов рассказали о пути, пройден-
ном представляемыми ими субъекта-
ми предпринимательства с целью на-
лаживания бизнеса в Карабахе. Также 
лицам, награжденным медалью «Тере-
гги» Распоряжением Президента Азер-
байджанской Республики от 27 апре-
ля 2024 года за вклад в экономическое 
развитие нашей страны и плодотвор-
ную деятельность в сфере предпри-
нимательства, были вручены медали.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Построим Карабах вместе 

В Шуше прошли панельные дискуссии о бизнес-
возможностях на освобожденных территориях
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Глобализация оказывает зна-
чительное влияние на культу-

ру народов всего мира, и Азер-
байджан не является исключени-
ем. Одной из ключевых проблем, 
с которыми сталкивается наша 
национальная культура, явля-
ется сохранение музыкальных 
традиций в условиях растуще-
го влияния западной популяр-
ной музыки и глобальных тен-
денций.

Руфат АЛИЕВ,
филолог-ориенталист

В условиях доминирования запад-
ной поп-культуры и повсеместного 
распространения англоязычной му-
зыки молодые поколения азербайд-
жанцев могут потерять интерес к сво-
им музыкальным корням. Это может 
привести к утрате уникальных му-
зыкальных традиций, которые пере-
давались из поколения в поколение.

Важную роль в сохранении музы-
кальных традиций играет образова-
ние. Музыкальные школы и академии 
должны уделять внимание изучению 
и популяризации национальных му-
зыкальных жанров. Включение тра-
диционной музыки в школьные про-
граммы может помочь молодежи луч-
ше понимать и ценить свое культурное 
наследие.

Истоки азербайджанской музы-
ки уходят в глубокую древность. На-
родная музыка, передаваемая из по-
коления в поколение, отражает жизнь 
и обычаи азербайджанского народа. 
Среди основных форм народной му-
зыки - ашугская музыка, исполняемая 
странствующими поэтами-музыкан-
тами (ашугами), и мугам - сложная 
и эмоционально насыщенная музы-
кальная форма. 

Мугам занимает особое место 
в азербайджанской музыкальной 
культуре. Это сложный жанр, тре-
бующий высокого мастерства и глу-
бокого понимания традиций. В нем 
сочетаются импровизация и строгие 
каноны, что позволяет исполнителям 

выражать глубокие эмоциональные 
состояния. 7 ноября 2003 года азер-
байджанский мугам был объявлен 
UNESCO шедевром нематериального 
наследия человечества. А в 2008 году 
азербайджанский мугам был вклю-
чен в Репрезентативный список не-
материального культурного наследия 
UNESCO. Несмотря на свою глубо-
кую историю, мугам остается живым 
и актуальным в современном мире. 
Этот жанр вдохновляет композито-
ров и исполнителей на создание но-

вых произведений, сочетающих тра-
диционные элементы с современны-
ми музыкальными течениями.

Традиционно мугам исполняет-
ся с использованием таких инстру-
ментов, как тар (струнный инстру-
мент), кеманча (смычковый инстру-
мент), нагара (ударный инструмент) 
и другие. Вокальная часть также игра-
ет ключевую роль в передаче текстов 
и эмоций, связанных с каждым кон-
кретным мугамом.

Мугам давно используется как 
средство культурной дипломатии 
Азербайджана. Включение мугама 
в программы международных му-
зыкальных фестивалей и культур-
ных обменов способствует улучше-
нию взаимопонимания между наро-
дами и странами. Этот музыкальный 
жанр становится мостом, соединяю-
щим различные культурные тради-
ции и углубляющим творческие связи.

Исполнение мугама во время офи-
циальных визитов высокопоставлен-
ных представителей способствует соз-
данию благоприятной атмосферы для 

переговоров и подчеркивает культур-
ное богатство страны.

Традиционные исполнители му-
гама - это настоящие хранители куль-
турного наследия Азербайджана. Они 
обладают глубоким знанием тради-
ций и техники исполнения мугама, 
передаваемых из поколения в поколе-
ние. Эти музыканты владеют не толь-
ко мастерством игры на таре, кеман-
че, нагаре и других инструментах, но 
и мастерски воплощают эмоциональ-
ную и философскую глубину каждо-

го мугама через вокальное исполне-
ние и поэтические тексты.

В XVI-XVIII веках азербайджан-
ская музыка переживает расцвет. По-
являются профессиональные музы-
канты-ханенде, специализирующи-
еся на исполнении мугама и других 
классических форм. В этот период 
также развивается инструменталь-
ная музыка, в том числе игра на таре, 
кеманче и других традиционных ин-
струментах.

В ХХ веке, с установлением Совет-
ской власти, азербайджанская музыка 
претерпела значительные изменения. 
Создавались новые музыкальные уч-
реждения, такие как Азербайджанская 
государственная консерватория (ныне 
Бакинская музыкальная академия).

В этот период активно развива-
лась симфоническая и оперная музы-
ка. Выдающиеся композиторы, такие 
как Узеир Гаджибейли, написали мно-
жество произведений, в которых со-
четались национальные мотивы и ев-
ропейские музыкальные традиции. 
Его опера «Лейли и Меджнун» ста-

ла первой оперой на Востоке. 
После обретения Азербайджаном 

независимости азербайджанская му-
зыкальная культура продолжает раз-
виваться, сохраняя при этом свою са-
мобытность и открываясь для новых 
веяний. Она богата и разнообразна, 
что отражается в широком спектре 
традиционных музыкальных инстру-
ментов, которые играют ключевую 
роль в исполнении как народной, так 
и классической музыки, придавая ей 
уникальное звучание и колорит. 

Один из них тар, струнный щип-
ковый инструмент, один из самых по-
пулярных и узнаваемых музыкаль-
ных инструментов. Он имеет древние 
корни, упоминание о нем можно най-
ти в исторических источниках Кав-
каза и Персии. Однако современная 
форма тара была усовершенствова-
на азербайджанским музыкантом Са-
дыхджаном в XIX веке. Он добавил 
дополнительные струны и улучшил 
конструкцию инструмента, что значи-
тельно расширило его возможности. 
С тех пор тар стал неотъемлемой ча-
стью азербайджанской музыкальной 
культуры. Он используется как соль-
ный инструмент, так и в ансамблях, 
особенно при исполнении мугама. 

В период независимости Азер-
байджана национальное мугамное 
исполнительское искусство вступи-
ло в новый этап развития. В совре-
менной истории совершенствующе-
гося и обогащающегося столетиями 
азербайджанского мугама исключи-
тельную роль играют многочислен-
ные мероприятия, осуществляемые 
под руководством Первого вице-пре-
зидента Азербайджана, президента 
Фонда Гейдара Алиева Мехрибан ха-
ным Алиевой. Результатом этой дея-
тельности является то, что в послед-
ние годы мугамное исполнительство, 
получая всестороннюю поддержку, пе-
реживает период своего ренессанса. 

В последние годы в нашей стране 
осуществлен ряд широкомасштабных 
проектов, организованы конкурсы 
мугама, записан альбом «Карабахские 
ханенде», стал выпускаться журнал 
«Мугам», издана «Энциклопедия му-
гама». На основе современных техно-
логий подготовлен мультимедийный 
сборник «Азербайджанский мугам» из 
8 дисков, являющийся первым учеб-
ным пособием по мугаму.

Сохранение музыкальных тради-
ций в условиях глобализации - слож-
ная, но важная задача. Она требует 
совместных усилий государства, об-
разовательных учреждений, деяте-
лей культуры и самих музыкантов. 
Только путем активного продвиже-
ния и поддержки национальной му-
зыки можно обеспечить ее сохране-
ние и развитие в будущем.

Если хотите заглянуть в исто-
рию народа, попросите пока-

зать вам национальный костюм, 
в котором, как в зеркале, отобра-
жается уникальность народа: обы-
чаи, традиции, обряды и нравы.

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

Ведь одежда - не только средство 
защиты от неблагоприятных воздей-
ствий природы, а символ индивиду-
ального существования нации. Если 
современный костюм отражает осо-
бенности нашей философии и психо-
логии, то он неразрывно связан с на-
шим национальным костюмом, само-
идентификацией. 

Традиционная одежда нашего народа 
не остается без внимания любого тури-
ста, приезжающего в Азербайджан. Ведь 
почувствовать себя настоящим джиги-
том можно, только примерив знамени-
тый головной убор - чабанскую папаху. 
А знатоки обязательно возвращаются 
из путешествия с нашим националь-
ным головным убором, который высоко  
ценится «понимающими».

Лютфияр Мамедов, ветеран первой 
Карабахской войны, уроженец Губин-
ского района, занимается ремеслом, ко-
торое не утрачивает своей востребо-
ванности и актуальности уже на про-
тяжении многих сотен лет. Он один из 
редких мастеров, занимающихся тра-
диционным азербайджанским искус-
ством - папахчылыг. Скорняжное ре-
месло, к которому относится мастер-
ство шитья папах, является частью 
культурного наследия Азербайджа-
на. Любимое занятие Лютфияра Ма-
медова - шить папахи. Уста Лютфияр 
освоил ремесло своих предков само-
стоятельно и шьет чабанские папахи 
по выкройкам начала прошлого сто-
летия. Обустройство мастерской в до-
машних условиях не потребовало про-
фессионального оборудования и слож-
ных инструментов. 

Как утверждает мастер, если есть 
настроение и материалы, сшить папаху 
можно за день, а если рука «набитая» 

- даже не одну.  И, казалось бы, чего 
проще - соединил две полоски меха, 
пришил подкладку - и готово. Но есть 
и свои тонкости - для начала нужно 
выделать овечью шкуру. 

- Выделка шкур - занятие непро-
стое и трудоемкое, - говорит уста Лют-

фияр. -  Хотя чтобы его освоить, не 
требуется специального образования. 
Технологии обработки остаются не-
изменными веками, а вещества, необ-
ходимые на всех этапах выделки, ста-
ли более доступными - шкуры выма-
чивают, просушивают на открытом 
воздухе, снова вымачивают, обраба-
тывают специально приготовленны-
ми натуральными растворами, и когда 
уже нет ничего лишнего, по выкрой-

кам и лекалам делают заготовку, ко-
торую сшивают, а потом растягивают, 
проверяя на прочность и не давая бу-
дущей шапке «сесть».

Пошив - тоже дело непростое, 
ведь малейший неправильный шов 
и все - товар утерян. После того, как 
шкура обработана, ей придают фор-
му, затем, вывернув, обкладывают ва-
той для мягкости. Поверх нашивает-
ся подкладка из материи. После этого 
надевают готовое изделие на деревян-
ную болванку, чтобы папаха сохрани-
ла форму, которую ей придали. В та-
ком положении папаха пробудет часа 
два. Наконец мастер приступает к фи-
нальным штрихам и меняет профес-
сию, становясь настоящим парикмахе-
ром, - вычесывает ворс гребнем, чтобы 
с папахи не осыпалась шерсть. Затем ее 
увлажняют специальным кондиционе-
ром для белья и делают укладку - как 
в салоне. После этих процедур папа-
ха становится красивой и пушистой -  

теперь ее можно носить.
Папаха в Азербайджане - целый 

мир и особый миф. В нашей культу-
ре мужчина, на голове которого папа-
ха или вообще головной убор, априо-
ри наделяется такими качествами, как 
мужество, мудрость, чувство собствен-
ного достоинства.

Чабанская, а попросту «народная» 
папаха стала популярной благодаря 
практичности, долговечности, малым 
затратам при пошиве.  

Интересно, что мастер также не 
против химчистки папах, поскольку, 
по его словам, в большинстве местных 
химчисток знают, как правильно уха-
живать за этим головным убором...

Как бы ни менялась мода, во многих 
азербайджанских домах до сих пор хра-
нятся папахи, принадлежавшие стар-
шему поколению в семье. Даже если 
молодежь и не носит их сегодня, они 
все равно остаются символом чести 
и уважения к традициям.

До начала летних Олим-
пийских игр 2024 года 

в Париже осталось чуть мень-
ше месяца. Буквально через 
несколько дней внимание 
всего мира будет прикова-
но к французской столице.

Ю.АББАСЗАДЕ

Традиционно можно не со-
мневаться в том, что боевые виды 
на этот раз пополнят медальный 
запас нашей страны. Если обра-
титься к истории, то 44 из 49 олим-
пийских медалей были завоева-
ны в видах единоборств один на 
один - борьбе, боксе, дзюдо, таэк-
вондо и карате. 

Потому можно с уверенно-
стью сказать, что в Париже нас 
ждут медали преимуществен-
но в борьбе, дзюдо и боксе. Ко-
нечно, в некоторых других видах 
можно надеяться на приятный 
сюрприз, неожиданные достиже-
ния. Будем ждать медалей самой 
высокой пробы, и, конечно же, 
в основном в этих видах спорта.

Тем временем сборные ко-
манды по вольной и греко-рим-
ской борьбе продолжают трени-
ровочный сбор, организован-
ный в Гейгеле перед Играми  
«Париж-2024».

Наставники «милли» в ин-
тервью пресс-службе федера-
ции прокомментировали ход 
подготовки. 

В частности, главный тренер 
сборной Азербайджана по гре-
ко-римской борьбе Александр 
Тараканов заявил пресс-служ-
бе федерации, что это один из 
этапов подготовки к Олимпиаде: 
«Поэтому эти тренировки вклю-
чают общефизические упраж-
нения и подготовку на ковре. 
Следующие сборы пройдут во 
Владикавказе примерно на том 
же уровне. Здесь также примут 
участие шесть команд из других 
стран. В основном на этих сборах 
будут упражнения на ковре. Ко-
нечно, мы также включим неко-
торую физическую подготовку. 

Практически все лицензиаты бу-
дут участвовать в сборе. Поэто-
му все идет по плану. Борцы на-
ходятся в хорошей физической 
форме. Тренируются с хорошим 
настроением. Условия здесь от-
личные. Никто никого не трав-
мирует, тренировки проходят 
гладко. Питание отличное. Так 
что жаловаться не на что. Ко-
нечно, самое главное сейчас - 
пройти подготовку без травм. 
Все остальное отлично. Поэто-
му я надеюсь, что все будет так, 
как должно быть. Мы работа-
ем. Ребята тоже работают, что-
бы показать высокие результаты. 
Мы благодарны руководству фе-
дерации. Они создали все необ-
ходимые условия для того, что-
бы мы подготовились и показа-
ли высокие результаты. Так что 
мы ожидаем от ребят только хо-
роших результатов».

В свою очередь наставник сбор-
ной команды по вольной борьбе 
Хетаг Газюмов оценил трениро-
вочные сборы команды: «Ребята 
в отличной форме и пребывают 
в хорошем настроении. Перед 
летними Олимпийскими игра-
ми в «Париже-2024» у лицензиа-
тов настоящий боевой настрой. 
Кроме того, у нас будут еще два 
тренировочных сбора. Здесь мы 
отдадим предпочтение функци-
ональным, физическим и такти-
ко-техническим упражнениям. 
В конце третьих тренировочных 
сборов будет специальная под-
готовка. Перед Олимпиадой мы 
проведем тактико-техническую 
и контрольную тренировку».

Cкрытые сокровища  
и уникальные традиции
Мугам как средство культурной дипломатии Азербайджана 

«Мугам - носитель самых пре-
красных качеств, присущих 
азербайджанскому народу. При-
вязанность к Родине, корням, 
патриотизм, чувство нацио-
нального достоинства, госте-
приимство, доброта, милосер-
дие, эмоциональное богатство 
- все эти чувства лежат в ос-
нове философии мугама. По-
этому не ошибусь, если скажу, 
что мугам - символ красоты 
и любви».

Мехрибан АЛИЕВА

Сохранение музыкальных традиций в ус-
ловиях глобализации - сложная, но важная 
задача. Она требует совместных усилий 
государства, образовательных учреждений, 
деятелей культуры и самих музыкантов

Боевой настрой
Борцы «милли» серьезно готовятся к Играм

Традиционно мож-
но не сомневаться, 
что боевые виды на 
этот раз пополнят 
медальный запас на-
шей страны - в Па-
риже нас ждут меда-
ли преимущественно 
в борьбе, дзюдо и боксе

ПРОФЕССИЯ

Символ чести и достоинства
Папаха в Азербайджане - целый мир и особый миф

Лютфияр Мамедов:

В нашей культуре муж-
чина, на голове которого 
папаха или вообще голов-
ной убор, априори наде-
ляется такими каче-
ствами, как мужество, 
мудрость, чувство соб-
ственного достоинства
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